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новости | Минфин и ЦБ объявили  
о конце волатильности курса рубля —2

новости | На Владимира Кехмана  
могут завести второе уголовное дело —4

«Ходячие 
мертвецы» 
попали 
в телесети
В России запускается  
канал AMC

В России запускается AMC — 
один из наиболее популярных 
американских кабельных каналов, 
для которого производятся та-
кие сериалы, как «Во все тяжкие», 
«Безумцы» и «Ходячие мертве-
цы». В течение апреля он заменит 
в российских кабельных и спутни-
ковых сетях другой американский 
канал — MGM, международную 
версию которого AMC Networks 
приобрела на глобальном уровне 
еще полтора года назад.

Телеканал MGM с 1 апреля начал 
вещать в России под брендом AMC, 
в течение месяца обновится его кон-
тент и межпрограммное наполне-
ние, сообщил дистрибутор канала 
Universal Communications. Таким 
образом, AMC заменит MGM в паке-
тах крупнейших кабельных и спут-
никовых операторов, включая «Вым-
пелком», «Ростелеком», «Акадо», 
«Триколор ТВ», «НТВ-Плюс», МТС.

Обоими каналами владеет амери-
канская медиагруппа AMC Networks. 
AMC — один из наиболее популяр-
ных кабельных каналов в США. По 
данным Nielsen, в феврале 2015 года 
его подписчиками были 94,8 млн до-
мохозяйств США, то есть 81,5% всех 
домохозяйств страны, имеющих хо-
тя бы один телевизор. На AMC впер-
вые вышел телесериал «Во все тяж-
кие» (Breaking Bad), до сих пор выхо-
дят «Безумцы» (Mad Men) и «Ходячие 
мертвецы» (The Walking Dead), один 
из наиболее рейтинговых проектов 
нового сезона на канале — «Лучше 
звоните Солу» (Better Call Saul).

Выход AMC в Россию — результат 
глобальной сделки медиагруппы 
AMC Networks с британской Liberty 
Global, состоявшейся еще в октябре 
2013 года.
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Вчера в Кремле прош-
ло заседание Госсовета, 
 посвященное проблемам 
малого и среднего биз-
неса в России. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
 обращает внимание на то, 
что хотя это был самый 
содержательный Госсо-
вет изо всех на его памя-
ти, а только в результате 
мало какие из предложе-
ний рабочей группы по об-
легчению жизни малого 
и среднего бизнеса прош-
ли через строй коммента-
риев членов правитель-
ства и лично Владимира 
Путина.

Накануне заседания Гос-
совета некоторыми губерна-
торами владело лирическое 
настроение. Один интересо-
вался у другого: 

— Ну, как настроение?
— Творческое или суб-

стантивное?
— А это не одно и то 

же?! — с тревогой спраши-
вал коллегу губернатор.

— Нет,— неуверенно от-
вечал тот.

— Тогда я тебе так скажу: 
надо нам с тобой побухать 
сегодня вечером… А то ты 
очень сложные вопросы 
 задаешь…

Глава Крыма Сергей Ак-
сенов рассказывал журна-
листам, что малый и сред-
ний бизнес в Крыму будет 
активно развиваться, при-
чем именно после этого 
 Госсовета:

— Ведь спрос на крым-
скую продукцию присут-
ствует!

Спрос, впрочем, неодно-
родный: на крымский пор-
твейн отчего-то немного угас, 
а на крымское белое растет, 
да и все тут. Никакому сомне-
нию нельзя подвергать толь-

ко одно: под «крымской про-
дукцией» все подразумевают 
исключительно спиртное.

Надо сказать, что никто 
из журналистов не обращал 
внимания на совершенно 
революционную новацию: 
в Андреевском и Александ-
ровском залах Кремля для 
губернаторов и журналистов 
работали мониторы, на кото-
рых демонстрировалась пре-
зентация основного доклада 
рабочей группы Госсовета.

И это было увлекатель-
ное зрелище. Да, тут были 
таблицы и схемы. Были те-
зисы: «Создать упрощенную 
форму легализации для са-
мозанятых граждан». «Сфор-
мировать положительный 
имидж предпринимателя 
в России»…

Но главное: историю во-
проса и все основные пред-
ложения можно было рас-
смотреть в комиксах.

— Хочу создать юриди-
ческое лицо! — восклицал 
юноша с широко раскрыты-
ми глазами и ртом.

— Два года налоговых ка-
никул в подарок! — отвечал 
ему сияющий круглым баг-
ровым румянцем во все ще-
ки чиновник: очевидно, что 
после вчерашнего и перед за-

втрашним — заседанием, на-
верное, Госсовета.

— Ура! У меня водоотвод 
по льготному тарифу! — про-
должал через некоторое вре-
мя юноша, уже закрепив-
шийся на позициях начина-
ющего бизнесмена в следую-
щем комиксе.

— Всего 14% отчислений 
во все внебюджетные фонды 
на три года! — юноша был по 
всем признакам уже полно-
стью удовлетворен.

Напрасно губернаторы 
уделяли так мало внимания 
просмотру комиксов, а по-
прежнему предпочитали на-
слаждаться обществом друг 
друга. Ведь эти комиксы со-
здавались именно для них. 
И как раз из комиксов они 
могли понять суть предложе-

ний рабочей группы. Пожа-
луй, только здесь эти предло-
жения были изложены в до-
ступной для них форме.

Министр по вопросам 
«Открытого правительства» 
Михаил Абызов на мой во-
прос, согласен ли он с эти-
ми предложениями, вздох-
нул и сказал, что как малый, 
так и средний бизнес в Рос-
сии может спасти только од-
но: независимый суд.

— По большому счету 
больше ничего и не нужно. 
Вернее, все остальное вторич-
но,— пояснил он. Между тем 
на заседании Госсовета имен-
но про суд не было сказано ни 
слова, хотя заседание продол-
жалось около трех часов.

Совершенно очевидно, 
что Владимир Путин был не-

равнодушен к этой теме. Он 
уже в самом начале несколь-
ко раз сказал, что ее надо об-
судить именно сейчас, в это 
неспокойное для экономи-
ки России время. Президент 
оговорился, что государст-
во и так заботится, конечно, 
о малом и среднем бизнесе 
(и еще неизвестно, о каком 
больше): и упрощенное на-
логообложение, и система 
грантов на открытие собст-
венного дела, и предоставле-
ние микрозаймов, и гаран-
тий, и кредитов на льготных 
условиях, и расширяется до-
ступ малого и среднего биз-
неса к закупкам государст-
венных компаний и компа-
ний с госучастием.

Но люди все равно не хо-
тят строить свой собствен-
ный бизнес.

— Молодежь сегодня 
предпочитает что? — выстра-
данно спросил президент.— 
Мы с вами знаем об этом хо-
рошо! Госслужбу предпочи-
тает, работу в органах мест-
ной власти или в крупных 
компаниях с госучастием.

Это прозвучало как упрек. 
В то время как еще несколько 
лет назад ту же молодежь бы-
ло не заманить на госслужбу. 
Но теперь там, где кварталь-
ные премии превышают еже-
месячное жалованье и где 
в соответствии с законом про-
исходит постоянная индекса-
ция зарплаты, молодежь, как 
ее называет Владимир Пу-
тин, по понятным причинам 
и сосредоточилась.

Впрочем, по его мнению, 
молодежь не идет в бизнес, 
потому что «риски и прегра-
ды перевешивают стимулы 
и возможности. Значит, от-
сутствуют понятные, пред-
сказуемые правила игры».
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В начале малых и средних дел
Предложения о льготах бизнесу натолкнулись на большие возражения

Президент России 
Владимир Путин и гла-
ва его администрации 
Сергей Иванов устро-
или самый содержа-
тельный Госсовет в са-
мое сложное время   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В Европе формируется новая коали-
ция союзников «Газпрома». После про-
вала строительства газопровода South 
Stream под давлением руководства ЕС 
и США потенциальные участники аль-
тернативного «Турецкого потока» — Гре-
ция, Сербия, Македония, Венгрия и Тур-
ция — решили заранее консолидировать 
позиции. По данным ”Ъ“, к ним может 
присоединиться Австрия. Еще ни один 
даже крупный проект «Газпрома» не на-
чинался в подобном сугубо политиче-
ском формате. Ситуацию усугубля-
ет то, что все участники нового «клуба» 
так или иначе пытаются проводить не-
зависимую от Брюсселя политику и по 
другим вопросам. Но и Еврокомиссия 
со своей стороны уже готовит механиз-
мы блокирования нежелательных газо-
вых  проектов.

Вчера в Будапеште состоялась встреча 
глав МИДов Греции, Сербии, Македонии, 
Венгрии и Турции, на которой обсуждалось 
участие этих стран в проекте «Газпрома» «Ту-
рецкий поток». В МИД Венгрии 

”
Ъ“ уточни-

ли, что в качестве наблюдателя участие во 

встрече принимал представитель Евроко-
миссии. По итогам была подписана деклара-
ция об энергетическом сотрудничестве в со-
здании «экономически оправданного пути 
диверсификации маршрутов и источников» 
для транспортировки природного газа из 
Турции в страны Европы.

Таким образом, стороны, по сути, под-
твердили свое желание участвовать в проек-
те на базе маршрута, обнародованного пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным в хо-
де визита в Венгрию в феврале (см. 

”
Ъ“ от 

19 февраля),— из России по дну Черного мо-
ря через Турцию до хаба в австрийском Баум-
гартене. Проект стал альтернативой газопро-
воду South Stream, от которого «Газпром» от-
казался в декабре из-за сопротивления Евро-
комиссии, которая при поддержке властей 
США жестко давила на страны-участницы, 
в частности Болгарию (ее роль в новом про-
екте играет Турция). Конкретные вопросы 
своего участия в проекте «Газпрома» каждая 
страна и «заинтересованные компании» бу-
дут обсуждать отдельно.
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Клуб друзей «Газпрома»
Построит «Турецкий поток» в Европе

Доктрина информационной безопасно-
сти России, принятая в 2000 году, будет 
обновлена, заявили вчера в Совете без-
опасности (СБ), а первоочередной за-
дачей станет повышение конкуренто-
способности российской продукции. 
Эксперты признают важность импор-
тозамещения софта, но не видят нужды 
«создавать этот рынок с нуля». Собесед-
ники ”Ъ“ подчеркивают, что прежнюю ре-
дакцию доктрины не реализовали из-за 
отсутствия законодательной базы. Вос-
полнить пробел уже готовы в Госдуме.

СБ приступил к разработке новой редак-
ции доктрины информбезопасности РФ, 
которая заменит документ, действующий 
с 2000 года. Как заявили вчера в СБ, «необ-
ходимо повышать безопасность услуг связи 
и обработки информации, оказываемых гра-
жданам, организациям и органам госвласти 
и местного самоуправления». Первоочеред-
ной задачей «с учетом современных реалий» 
в СБ называют повышение «конкурентоспо-
собности российской продукции, формиро-

вание условий для ее широкого использо-
вания при создании отечественных инфор-
мационных систем и сетей связи, техниче-
ских средств обеспечения безопасности объ-
ектов национальной информационной ин-
фраструктуры».

По словам источника 
”
Ъ“ в администра-

ции президента, работа над новой редакци-
ей доктрины напрашивалась, поскольку пре-
дыдущую утвердили 15 лет назад: «За это вре-
мя многое изменилось». Как считает собесед-
ник 

”
Ъ“, на разработку доктрины потребует-

ся около полугода: «Проблемы в создании до-
кумента нет, нужно его претворить в жизнь».

По данным Минкомсвязи, сейчас доля 
импорта клиентских и мобильных опера-
ционных систем (ОС) составляет 95%, сер-
верных ОС — 75%, систем управления база-
ми данных — 86%, средств управления об-
лачной инфраструктурой и виртуализаци-
ей — 93%, а пользовательского офисного 
программного обеспечения (ПО) — 97%. 
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Как стало известно ”Ъ“, Федераль-
ную службу по надзору в сфере приро-
допользования может возглавить экс-
президент ликвидированной в марте 
госкорпорации «Олимпстрой» Сергей 
Гапликов, ранее работавший замести-
телем главы аппарата правительства 
РФ под руководством Сергея Собяни-
на. Кандидатуру главы ведомства влас-
ти подбирают с ноября прошлого года, 
когда этот пост покинул офицер погра-
ничных войск Владимир Кириллов, на-
значенный вице-губернатором Санкт-
Петербурга по культуре.

Экс-президент «Олимпстроя» Сергей Га-
пликов в ближайшее время может возгла-
вить Росприроднадзор, сообщили 

”
Ъ“ источ-

ники в кремлевской администрации и пра-
вительстве РФ. Вакансия руководителя глав-
ного ведомства страны по контролю за эко-
логией пустует с декабря прошлого года, ког-
да премьер Дмитрий Медведев освободил от 
этой должности Владимира Кириллова, вер-
нувшегося в Санкт-Петербург, где он теперь 
отвечает за культуру, науку и образование на 
посту заместителя губернатора Георгия Пол-
тавченко. К моменту отставки господина Ки-
риллова господин Гапликов уже дожидал-
ся нового назначения: он покинул «Олим-
пстрой» в сентябре прошлого года в связи с 
его ликвидацией после проведения Олим-
пиады в Сочи (официально ликвидация го-
скорпорации завершилась лишь 20 марта).

С экологическими проблемами в ходе 
олимпийских строек господин Гапликов стал-
кивался вплотную, при этом он и глава Оргко-
митета «Сочи-2014» Дмитрий Чернышенко 
(назначенный недавно предправления «Газ-
пром медиа») не раз заявляли о внедрении 
«экологических инноваций и зеленых стан-
дартов» в Сочи. В аппарате вице-премьера 
Александра Хлопонина, который курирует в 
правительстве Росприроднадзор, 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что не располагают информацией о кан-
дидатуре нового главы ведомства и дате его 
назначения. Однако в аппарате правительст-
ва и самом Росприроднадзоре подтвердили, 
что кандидатура господина Гапликова на этот 
пост «рассматривается». Как уточнили 

”
Ъ“ со-

беседники 
”
Ъ“, его конкурентом до недавнего 

времени был соратник спикера Совета феде-
рации Валентины Матвиенко Роман Филимо-

нов — бывший вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга, до недавнего времени возглавлявший 
строительный департамент Минобороны. Од-
нако его в марте перевели в РЖД руководить 
ремонтом железнодорожных путей. 

У Сергея Гапликова тоже достаточно свя-
зей в руководстве страны. В 2008 году он был 
включен в первую сотню кадрового резер-
ва президента, находясь на посту премьера 
правительства Чувашии, куда он перешел из 
Минэкономики. В 2010 году он стал замести-
телем Сергея Собянина, который в тот мо-
мент руководил аппаратом правительства 
РФ, а в 2011 году сменил Теймураза Боллое-
ва на посту главы «Олимпстроя», куратором 
которого был вице-премьер Дмитрий Козак. 
Примечательно, что карьерные перспекти-
вы господина Гапликова сейчас активно об-
суждают и в Чувашии в качестве одного из 
возможных претендентов на выборах губер-
натора в сентябре 2015 года. Однако сам он о 
своих планах не высказывался и вчера был 
недоступен для комментариев. О том, что он 
ожидает нового назначения, упоминали и 
региональные СМИ в связи с обсуждавшим-
ся в Госсовете республики курьезом: в текс-
те внесенного законопроекта были указаны 
улицы имени Сергея Габликова и других чи-
новников, из-за того что документ готовился 
на основании скопированной из интернета 
шуточной карты квартала Чебоксар.

Источники 
”
Ъ“ в Росприроднадзоре отме-

чают, что глава вышестоящего Минприроды 
Сергей Донской до сих пор не называл на со-
вещаниях имя будущего главы ведомства, 
которому предстоит обеспечивать «новый 
функционал» Росприроднадзора. «Тяжелый 
опыт экологических проблем, с которыми 
Сергей Гапликов должен быть иметь дело как 
глава 

”
Олимпстроя“, позволяет рассчиты-

вать, что проблемы будут не затираться, а ре-
шаться. Но то, что он непрофессионал в обла-
сти охраны окружающей среды, вряд ли по-
зволит провести глубокую реформу ведомст-
ва, что на сегодняшний день является одним 
из главных вызовов и барьеров для экологи-
зации экономического развития России»,— 
заявил 

”
Ъ“ директор по природоохранной 

политике WWF России Евгений Шварц.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Алексей Шаповалов

С Росприроднадзором 
поделятся  
олимпийским опытом
Ведомство может возглавить  
бывший глава «Олимпстроя»

Росстат в целях улучшения качества ста-
тистики предлагает повысить штрафы 
для ведомств, предоставляющих не-
полную или искаженную информацию, 
а также сделать участие населения в пе-
реписи обязательным. Как следует из 
предложений, направленных Росстатом 
в Белый дом, ведомство также хотело бы 
отобрать у Минкомсвязи функцию опера-
тора Единой межведомственной инфор-
мационно-статистической системы и 
намерено добиться полного финансиро-
вания своей внутренней информацион-
ной системы, в которой обрабатываются 
и хранятся получаемые статданные.

Как стало известно 
”
Ъ“, в начале апреля 

Росстат направил в правительство предложе-
ния по совершенствованию системы госста-
тистики. Как следует из имеющего в распоря-
жении 

”
Ъ“ документа, прежде всего Росстат 

требует укрепить дисциплину респондентов 
— федеральных министерств и ведомств, на-
рушающих порядок предоставления стати-
стики или дающих недостоверные данные. 
В Росстате считают, что нынешние штрафы 
— 3–5 тыс. руб.— не помогают бороться с на-
рушениями, число которых с каждым годом 
все увеличивается. Статистическое ведомст-
во предлагает поднять размер штрафа и рас-
шить круг уполномоченных его выписывать 
— в частности, правом составления соответ-
ствующих административных протоколов 
предложено наделить сам Росстат.

Недовольны статистики и поведением гра-
ждан, которые при проведении переписи все 
неохотнее принимают в ней участие. Так, во 
всероссийской переписи 2010 года отказались 
участвовать 1 млн человек, и еще 2,6 млн «из-
бегали контакта с переписчиками». По срав-
нению с 2002 годом число неответов по ряду 
вопросов возросло более чем вдвое, негодует 
Росстат. Так, 3,5 млн человек отказались сооб-
щить уровень образования, 4 млн — утаили 

источники средств к существованию, 4,6 млн 
— скрыли вид своей экономической активно-
сти. Сейчас участие в переписи является не-
обязательным — Росстат предлагает сделать 
право обязанностью, внеся соответствующую 
поправку в закон «О всероссийской переписи 
населения». Аргументация — принцип обя-
зательности участия в переписи существует в 
большинстве стран мира. В 2013 году на отсут-
ствие обязательности как на недостаток рос-
сийской статистики России указала ОЭСР.

Болезненная для самого Росстата тема — 
обеспечение интеграции Единой межведом-
ственной информационно-статистической 
системы (ЕМИСС) с ведомственными инфор-
мационными системами. Сейчас Росстат яв-
ляется координатором ЕМИСС, Минкомсвязь 
— ее оператором. Росстат такой расклад не 
устраивает, и он хочет получить также и функ-
ции оператора системы — разумеется, вместе 
с бюджетом на ее развитие и эксплуатацию.

Наконец, Росстат жалуется Белому дому на 
хроническое недофинансирование своей ав-
томатизированной информационно-вычи-
слительной системы (ИВС; собирает, обраба-
тывает и хранит статданные). Ведомство под-
считало, что дефицит финансирования ИВС 
в 2015 году составит 1,9 млрд руб., или 63% от 
общей потребности, в 2016-м — 50% от необ-
ходимого, в 2017-м — лишь 12%. «Серверное 
оборудование в основном полностью выра-
ботало свой ресурс, выходят из строя системы 
хранения, устаревают автоматизированные 
рабочие места пользователей»,— отмечает ве-
домство. Денег на закупку и поддержание ли-
цензионного программного обеспечения не 
хватает, каналы связи могут быть отключены 
за неуплату — пугают статистики правитель-
ство. В Росстате 

”
Ъ“ сообщили, что ведомство 

ежегодно ставит вопрос о полном финанси-
ровании системы перед Минфином и Мин-
комсвязью — но без всякого результата.

Дарья Николаева

Росстату не хватает цифр
Статистическая служба просит у правительства 
денег и полномочий

Теневая занятость в РФ выросла за год 
на 5%, заявила вчера вице-премьер 
 Ольга Голодец на конференции Высшей 
школы экономики. Рост «тени» опаснее 
для солидарных пенсий, но ответствен-
ный за социальную сферу вице-премь-
ер продолжает настаивать на низкой эф-
фективности накопительной пенсионной 
системы, ссылаясь на опыт развитых 
стран. Для правительства отказ от нако-
плений мог бы решить проблему дефи-
цита бюджета Пенсионного фонда.

Вчера на сессии НИУ-ВШЭ «Модерниза-
ция экономики и общества» вице-премьер 
Ольга Голодец отметила сложности в лега-
лизации занятости на российском рынке 
труда. «Мы видим, что растет неполная за-
нятость, и мы видим, что эти люди не при-
ходят, не приходят безработные, но они где-
то работают, они уходят в теневой сектор. 
Они не выходят на рынок труда»,— заяви-
ла вице-премьер. По ее словам, рост тенево-
го сектора оценивается в 5% по сравнению с 
прошлым годом.

В целом сессия была посвящена финан-
совым проблемам социальной сферы. Дефи-
цит бюджета Пенсионного фонда (ПФР) в из-
менившихся экономических условиях явля-
ется одним из главных вызовов социальной 
политики — такую оценку на конференции 
представили в своем докладе исследователи 
из нескольких научных центров НИУ-ВШЭ. 
Ликвидировать бюджетный разрыв анали-

тики предлагали, либо снижая расходы фон-
да (то есть число получающих пенсии), либо 
повышая доходы — то есть увеличивая соби-
раемость страховых взносов.

Первое направление, однако, имеет ряд 
недостатков. Принятие решения о сокраще-
нии числа пенсионеров за счет повышения 
пенсионного возраста связано с политиче-
скими рисками. Ограничение пенсий тем, 
кто после достижения пенсионного возра-
ста продолжает работать и получает в год бо-
лее 1 млн руб., напомним, уже было разра-
ботано Минтрудом, но коснется только око-
ло 200 тыс. человек, что в итоге не принесет 
бюджету фонда заметной экономии. Легали-
зацию же неформального сектора экономи-
ки, еще один пока не задействованный ре-
сурс, которая позволит увеличить собирае-
мость страховых взносов, сами исследовате-
ли называют наиболее трудоемким спосо-
бом решения проблемы дефицита.

Сама госпожа Голодец, констатируя рост 
теневой занятости, отметила необходи-
мость соглашения в отношении оценок ра-
бочей силы и пенсионного обеспечения, но 
дала понять, что предпочтительным спосо-
бом борьбы с дефицитом бюджета ПФР для 
социального блока правительства остается 
отказ от накопительного компонента. По ее 
словам, он показал свою низкую эффектив-
ность во многих развитых странах, «на ко-
торые мы равняемся». «В США, Великобри-
тании, Франции, Германии системы обяза-

тельных пенсионных накоплений не при-
меняются»,— сообщила вице-премьер, пояс-
нив, что там развиты добровольные пенси-
онные системы. «В них есть абсолютно чет-
кие преимущества для людей, каждый чело-
век понимает свои выгоды и гарантии»,— 
отметила вице-премьер.

Обязательные же накопительные пен-
сии введены в Польше, Венгрии, Чили, та-
кая система существовала в Аргентине, при 
этом в ряде стран происходят изменения и 
доля обязательного накопительного ком-
понента снижается. Госпожа Голодец пояс-
нила, что представленный анализ не содер-
жит новых предложений по изменению си-
стемы накопительных пенсий в РФ. «Ана-
лиз мировой практики нужен для того, что-
бы соотнести себя с теми странами — хотим 
ли мы жить, как в Чили, или хотим ли мы 
жить, как в Германии, Франции, Италии»,— 
заметила она. Влияние растущего теневого 
сектора на стабильность солидарных пен-
сионных систем в ходе выступления вице-
премьера не обсуждалось.

Поручение проанализировать междуна-
родный опыт использования накопительных 
пенсионных систем дал Дмитрий Медведев 
после совещания о развитии обязательного 
пенсионного страхования 19 марта. Оконча-
тельно определить будущее накопительного 
компонента правительство планирует до при-
нятия федерального бюджета 2016 года.

Анастасия Мануйлова

Пенсию за границей не копят
Пенсионная солидарность не боится теневого сектора

Реальный эффективный курс 
рубля продолжает укрепляться 
третий месяц подряд — за март 
он вырос почти на 11%. В Мин-
фине убеждены, что рубль 
окончательно ушел в свобод-
ное плавание и резких коле-
баний его курса в обозримом 
будущем не будет даже при 
падении цены нефти на $10. 
ЦБ же продолжает настаивать, 
что в реальности рубль должен 
стоить на 10% дороже. Фор-
мально с логикой чиновников 
соглашаются и независимые 
аналитики, но столь одноз-
начно перспективы рубля ком-
ментировать не берутся: риски 
обесценения национальной 
валюты все еще велики.

Вчера о судьбе национальной 
валюты, продолжающей третий 
месяц уверенно возвращать уте-
рянные позиции, на разных ме-
роприятиях рассуждали высо-
копоставленные представители 
Минфина и Банка России. С оче-
редными словесными интервен-
циями в поддержку рубля и сво-
ей текущей политики глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина выступи-
ла на съезде Ассоциации россий-
ских банков, а заместитель главы 
Минфина Алексей Моисеев — на 
заседании комитета Госдумы по 
финансовым рынкам. В допол-
нение ЦБ опубликовал оценки, 
согласно которым реальный эф-
фективный курс рубля (с учетом 
инфляции в РФ и странах—ос-
новных торговых партнерах) в 
первом квартале 2015 года укре-
пился к иностранным валютам 
на 8,7% (на 10,6% — в марте). В 
годовом выражении за первый 
квартал реальный эффективный 
курс сократил темпы девальва-
ции рубля до 23,6% с 27,2% в янва-
ре—феврале 2015 года.

По оценкам Михаила Хромо-
ва из ИЭП имени Егора Гайдара, 
в январе 2015 года реальный эф-
фективный курс достиг дна с ле-
та 2004 года и на сегодняшний 
день дошел до показателей нача-
ла 2006 года. При этом он все еще 
остается слабее, чем в феврале 
2009 года, на который пришел-
ся локальный пик прошлой де-
вальвации. «В апреле при сохра-
нении текущих показателей ин-
фляции реальный эффективный 
курс продолжит укрепляться»,— 
резюмировал экономист. В свою 
очередь, Эльвира Набиуллина 
вчера повторила тезис, который 
независимые эксперты коммен-
тировать не берутся: рубль на се-
годняшний день недооценен на 

10%. При этом глава ЦБ отмети-
ла, что продолжающееся укре-
пление национальной валюты 
вовсе не связано с искусствен-
ным зажимом рублевой ликвид-
ности со стороны ЦБ. «На наш 
взгляд, укрепление курса прои-
зошло в силу действия ряда фак-
торов: стабилизация нефти и за-
вершение пика выплат по внеш-
ним долгам, более равномерная 
продажа выручки экспортерами, 
безусловно, повышение ключе-
вой ставки и развитие инстру-
ментов валютного рефинанси-
рования»,— пояснила она.

Алексей Моисеев был еще оп-
тимистичнее, объяснив депута-
там, что причины резкой вола-
тильности курса в ноябре—де-

кабре 2014 года кроются и в от-
казе ЦБ от его регулирования. 
Он объявил, что переход к но-
вой модели курсообразования 
закончен и резких скачков боль-
ше не повторится даже в услови-
ях падения цен на нефть на $10 
за баррель (уточнив, впрочем, 
что делает этот прогноз «скорее 
как эксперт, а не как чиновник»).

Михаил Хромов уточняет, что 
переход действительно состоял-
ся (с февраля 2015 года ЦБ пре-
кратил проводить прямые ин-
тервенции на валютном рынке), 
но лишь формально. «ЦБ пре-
кратил интервенции, но актив-
но предоставляет ликвидность 
на рынок через валютные репо и 
кредиты, что позволяет регули-
ровать спрос, сглаживать шоки 
и снижать давление на курс ру-
бля»,— говорит он. Экономист 
соглашается, что даже в случае 
резкого одномоментного сниже-
ния цены нефти эти же инстру-
менты позволят рублю слабеть 
плавно. «Таких эксцессов, когда 

за день рынок мог двигаться на 
10%, не будет»,— считает он. Для 
проведения соответствующих 
операций ЦБ располагает около 
$170 млрд собственных свобод-
ных резервов (без учета денег ре-
зервных фондов, золота и СДР).

Однако о том, что рубль про-
должит так же уверенно крепнуть 
и в обозримом будущем, речи по-
ка не идет. «На текущий момент 
рубль вплотную приблизился к 
сильным уровням сопротивле-
ния, и дальнейший рост его кур-
са возможен лишь с увеличением 
нефтяных котировок при более 
или менее стабильной геополи-
тической ситуации»,— цитирует 
«Интерфакс» шеф-дилера Оргбан-
ка по валютным операциям Алек-
сандра Королева. Схожего мне-
ния придерживаются и другие 
опрошенные агентством пред-
ставители рынка. Они не исклю-
чают, что сегодняшний курс дол-
лара и евро может оказаться са-
мым выгодным в 2015 году.

Алексей Шаповалов

Рубль совсем отвязался
Минфин и ЦБ объявили конец курсовой волатильности

ЦБ и Минфин (руководи-
тели ведомств Эльвира  
Набиуллина и Антон  
Силуанов на фото) видят 
все признаки стабилиза-
ции курса рубля    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Объем импорта бизнес-приложений 
(ERP, CRM, BI) равен 75%, антивирусного 
ПО — 60%, а интернет-сервисов (браузер, 
электронная почта) — 50%. Высокая до-
ля импорта также сохраняется в сегмен-
те ПО, связанного с отраслевой специфи-
кой. Так, софт для строительных органи-
заций (CAD, BIM) импортируют в 80% слу-
чаев, а ПО для промышленности (PLM, 
CAM) — в 88%.

1 апреля министр связи Николай Ни-
кифоров уже утвердил долгосрочный 
план импортозамещения ПО. По нему 
к 2025 году доля импорта программно-
го обеспечения должна составлять не бо-
лее 50%. Разработку ПО в сегментах, где 
еще сильна зависимость от иностран-
ных поставщиков, планируют сделать 
коллективной, по принципу зарубеж-
ных консорциумов The Linux Foundation 
и OpenStack Foundation. Для этого мини-
стерство намерено учредить автоном-
ную некоммерческую организацию, в ко-
торую войдут российские IT-компании.

«Разработка в интересах государствен-
ной компании какой-либо продукции — 

практика из книг по экономике»,— зая-
вила 

”
Ъ“ представитель Parallels Юлия 

Ясиновская. По ее словам, государство, 
«размещая госзаказ, выступает катализа-
тором развития тех или иных сегментов, 
но не создает этот рынок с нуля». Опи-
раться, по ее мнению, нужно на компа-
нии с уже существующей базой пользо-
вателей. «Создавать еще один антиви-
рус, офисный пакет и прочее без привяз-
ки к уже работающим рыночным компа-
ниям невозможно»,— считает Юлия Яси-
новская. При этом существующих требо-
ваний и подходов к обеспечению защи-
ты как ПО, так и самих средств защиты 
«сейчас вполне достаточно», отмечает 
ведущий эксперт по информационной 
безопасности InfoWatch Андрей Прозо-
ров. «Эти требования вполне успешно 
выполняются, и их ужесточение или ду-
блирование на законодательном уровне 
не принесет дополнительной ощутимой 
пользы, а скорее может запутать конеч-
ных исполнителей»,— полагает он.

Тема защиты национальных интере-
сов в информационной сфере возникла 
«задолго до текущей геополитической 
ситуации: еще в 1992-м году», заявил 

”
Ъ“ 

эксперт по информационной безопасно-
сти Алексей Лукацкий. А теперь «вновь 
поднимается, как флаг, тезис: 

”
Поддер-

жим отечественного производителя 
ПО“». Но «без работы над целой структу-
рой нормативно-правовых актов курс 
на импортозамещение так и не выйдет 
за набор красивых лозунгов», полагает 
господин Лукацкий.

Между тем в Госдуме уже приступи-
ли к разработке законопроекта «О ме-
рах по обеспечению информационной 
безопасности в РФ». Автор проекта, член 
думского комитета по экономической 
политике Александр Потапов (КПРФ) 
предлагает узаконить импортозамеще-
ние программного обеспечения. «Все 
госструктуры, а может быть, и структуры 
с госучастием следует перевести на оте-
чественное ПО»,— заявил 

”
Ъ“ депутат. 

Закупать иностранное ПО можно только 
в случаях, «когда отечественные аналоги 
не обеспечивают необходимые функци-
ональные свойства».

По проекту правительство должно 
разработать план «создания компонен-
тов отечественного базового программ-
ного обеспечения (БПО)» на основе го-

сударственных контрактов. Законопро-
ект велит правительству в первые полго-
да «провести инвентаризацию сущест-
вующих государственных информаци-
онных систем и разработать программу 
их перевода на БПО». Коммунист счита-
ет, что «если все будет динамично, то для 
достижения конкретных результатов по-
требуется два года». «Доля отечественных 
товаров и услуг в объеме внутреннего 
рынка информационных и телекомму-
никационных технологий должна бы-
ла превысить 50% в 2015 году,— напом-
нил Александр Потапов 

”
Ъ“ установки 

действующей доктрины, а также Страте-
гии развития информационного общест-
ва (принята в 2008 году, обновлена в 2010 
году).— Но мы на этот уровень не вышли. 
И проблема в том, что вся страна работа-
ет на западном программном обеспече-
нии, которое существует с закрытыми ко-
дами». А это значит, полагает коммунист, 
что страна «не застрахована от запуска 
любых программных ловушек».

Виктор Хамраев,  
Елена Черненко,  
Мария Коломыченко,  
Иван Сафронов

Пересофтица
с1

Их он и постарался изложить. На-
до, чтоб были равные условия для 
всех, чтоб «никто не лез с крышева-
нием», чтоб никто не вымогал взя-
ток, «не предлагал так называемые 
навязанные услуги».

В общем, надо, чтоб было так, как 
никогда не было, и тогда все сразу 
будет так, как никогда. И малый биз-
нес сразу станет привлекательным 
для молодежи. А пока молодежь луч-
ше чувствует себя там, откуда она са-
ма может с легким сердцем вымо-
гать взятки.

После этого президент заговорил 
более предметно о необходимости 
доступа малого и среднего бизнеса 
к инфраструктурным проектам (а то 
«предприниматели по-прежнему об-
ивают пороги чиновничьих кабине-
тов, выпрашивают то, что им должны 
предоставить без всяких барьеров»).

В правительстве и регионах долж-
ны быть созданы «специальные по-
дразделения», которые «не будут ра-
ботать с бизнесом, вымогая что-то 
или ставя кого-то в сложное поло-
жение», а которые станут соблюдать 
установленные ими же прозрачные 
механизмы работы.

Как можно впрячь в эту телегу и 
коня, и трепетную лань, понять со-
вершенно невозможно. Но на заседа-
нии из уст Владимира Путина звуча-
ло, как ни странно, убедительно. Ви-
димо, потому, что хотелось верить.

— Начинать свой бизнес должно 
быть легко, а рисковать и ошибаться 
не страшно! — заявил президент.— 
Не нужно будет тратить время и си-
лы на сбор справок. Достаточно ку-
пить патент и приступить к работе.

Но у него заранее, еще до высту-
пления руководителя рабочей груп-
пы Владимира Груздева, возникли 
и вопросы к предложениям это 
группы.

Одно из самых серьезных: «рас-
пространить двухлетние налоговые 
каникулы на все физических лиц, 
которые открывают новое дело».

— Мы, напомню, с 1 января те-
кущего года ввели это правило — 
двухлетние налоговые каникулы 
на всех индивидуальных предпри-
нимателей, которые вновь начина-
ют работать в таком качестве. Мож-
но ли это сделать для малых и сред-
них предприятий? — спросил го-
сподин Путин.

Так вот, выходит, что нельзя:
— Ведь существует опасность то-

го, что на два года будет создаваться 
предприятие, а потом на следующие 
два года — новое предприятие,— 
разъяснил президент.

Впрочем, этому предложению 
предстояла еще долгая жизнь, по 
крайней мере на этом заседании.

Неожиданно Владимир Путин 
раскритиковал сам себя:

— Знаете, есть такое общее пра-
вило: закон обратной силы не име-
ет. Мы ввели новую систему оценки 
и распространили ее на все ранее за-
ключенные бизнесом договоры об 
аренде. Мы с нашими коллегами в 
Европе часто спорим по поводу так 
называемого Третьего энергопакета 
и считаем, что это абсолютно неци-
вилизованный способ ведения сов-
местных дел, когда принимаются ка-
кие-то решения, а потом распростра-
няются задним числом на прежние 
контракты или договоры.

Владимир Путин разгорячился. 
Никогда, кажется, он так вдохновен-
но не разносил в пух и прах себя, да 
еще такого недавнего. Более того, он 
вообще никогда этого не делал.

При этом он все-таки имел в виду 
прежде всего решение правительст-
ва, но великодушно не снимал с себя 
ответственности:

— И внутри страны мы сделали то 
же самое сейчас! Ведь бизнес счита-
ет свои расходы исходя из той ситу-

ации, в которой контракты заключа-
ются или, скажем, договоры аренды. 
А потом ему — бух, и все надо пере-
считывать в сторону повышения рас-
ходов! Давайте внимательно еще раз 
на это посмотрим.

Президент выговорился и дал 
слово губернатору Тульской обла-
сти Владимиру Груздеву. Губернатор, 
бывший владелец сети магазинов 
«Седьмой континент» и миллиардер 
по второму образованию, знал, о чем 
говорил, и был совершенно конкре-
тен. Дело было еще и в том, конеч-
но, что проблемы малого и среднего 
бизнеса настолько очевидны, а ре-
шения так напрашиваются, что этот 
Госсовет получился вообще, может 
быть, самым содержательным за все 
время его существования.

По мнению Владимира Груздева, 
долю малого и среднего бизнеса в 
валовом национальном продукте в 
ближайшие годы надо увеличить до 
45–50% (сейчас — 20%), а «занятость в 
этом сегменте до 35–40 млн человек» 
(сейчас — 25 млн). Притом что сей-
час рост малых и средних предприя-
тий стремится к нулю.

Одно из радикальных предло-
жений Владимира Груздева состоит 
в том, чтобы «вовлекать в бизнес с 
детства».

Но не только это. Владимир Груз-
дев сказал про налоговые каникулы. 
Он, несмотря на то что Владимиру 
Путину уже не понравилось это пред-
ложение и что президент уже выска-
зался об этом, сказал, что рабочая 
группа предлагает «предоставлять 
льготу на два года один раз в жизни 
каждому гражданину, который реги-
стрирует свое предприятие».

Президент не оставил это без вни-
мания и снова возразил, хотя он на 
заседаниях Госсовета почти никогда 
не прерывает докладчиков, а пред-
почитает комментировать их в са-
мом конце заседания или хотя бы 
после выступления.

— Но таких граждан у нас 145 
млн,— заметил президент.

Была интересна не столько даже 
реакция Владимира Путина, сколь-
ко реакция докладчика, который 
все-таки озвучивал идею, которая 
уже не устроила Всегда Основного 
Докладчика.

Между тем Владимир Груздев сно-
ва возразил: 

— Да, Владимир Владимирович, 
но, к сожалению, лиц, которые взя-
ли на себя инициативу, всего пять. 
18 млн заняты в малом и среднем 
бизнесе, но предприятий-то у нас 
всего 5 млн! Конечно, есть риск: кто-
то пойдет перерегистрируется, но на 

самом деле мы дадим определенный 
толчок… Есть тема, ее нужно просто 
проработать, обсудить…

Последние слова прозвучали, впро-
чем, безнадежно. Он уже все понял.

Владимир Путин между тем не за-
кончил. Он был даже взбудоражен:

— Надо это проработать, понима-
ете! Потому что это же не потому, что 
у нас любят жульничать! Нет, дело со-
вершенно не в этом! (Хотя и это, ко-
нечно, тоже.— А. К.) Но если закон 
дает такую возможность, то почему 
же ею не воспользоваться?!

Замечание, сделанное, можно 
сказать, в пылу дискуссии, было, ко-
нечно, рискованным. Он, юрист по 
образованию, предлагал ведь поль-
зоваться законом что дышлом.

— Для предпринимателя же, кро-
ме всего прочего, очень важна еще 
прибыль с предприятия, которое 
он создает! — добавил господин Пу-
тин.— Поэтому сегодня создал на се-
бя, завтра — на вас, послезавтра — 
на тещу, еще через два года — на шу-
рина. Вот и все! Вопрос-то ведь в чем? 
В том, что юридическая техника у 
нас должна быть отточенной!

— Это правда,— обреченно согла-
сился Владимир Груздев.

— Я не отвергаю это прямо с поро-
га, просто надо продумать все, пони-
маете?! — закончил президент. 

— Владимир Владимирович, на-
ши предложения только для физиче-
ских лиц! — вдруг встрепенулся Вла-
димир Груздев.— Если в малом пред-
приятии участвует юридическое ли-
цо, то такое предприятие получать 
льготу не должно!

На это Владимир Путин уже даже 
не счел нужным отвечать.

Еще одно предложение губерна-
тора Тульской области состояло в 
том, чтобы «повысить размер выруч-
ки для предприятий, работающих 
на упрощенке». То есть он от имени 
рабочей группы предложил считать 
малыми предприятиями те, у кото-
рых не до 60 млн выручки в год, как 
сейчас, а до 120.

Владимир Путин на этот раз кив-
нул.

Еще одно предложение состояло 
в том, чтобы «передать федеральную 
часть налога на прибыль (это 2%.— 
А. К.) на региональный уровень». 
Эта мера послужит еще большим 
стимулом для регионов развивать 
предпринимательство и позволит 
им сбалансировать свои бюджеты.

Более конкретным, чем прези-
дентское, оказалось и предложение 
по созданию органа, который будет 
поддерживать малый и средний биз-
нес. Это должен быть «единый ин-
ститут развития, который объеди-
нит в себе все функции действую-
щих учреждений… Если этот инсти-
тут будет создан в форме акционер-
ного общества, то это будет тоже, на-
верное, правильное решение».

Закончил Владимир Груздев нео-
жиданно пафосно. Он заявил:

— Я знаю, что есть коллеги-скеп-
тики, которые не верят, что это все 
сработает. Я — верю! Я думаю, что у 
нас, в городе-герое Туле и Тульской 
области, есть десятки примеров биз-
неса и предпринимателей, которые 
готовы реализовывать!

То есть и про 70-летие Победы не 
забыл.

Министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев предлагал под-
держать идею расширить предельные 
доходы малых предприятий с 60 млн 
до 120 млн руб.; «установить иммуни-
теты для предпринимателей, не обла-
дающих значительной рыночной си-
лой, и сократить количество основа-
ний, по которым антимонопольные 
органы вправе осуществлять внепла-
новые проверки малых предприя-
тий» (очень гуманно с его стороны.— 
А. К.), гарантировать малым и сред-
ним предприятиям доступ к госзака-
зу, в том числе и с помощью квот…

Не было ничего в этом докладе, 
чего нельзя были бы ни подтвер-
дить, ни опровергнуть.

Доклад президента «ОПОРА Рос-
сии» Александра Калинина был, я 
бы сказал, трогательным. Он просил 
о малом, и даже микромалом.

Упростить кадровое делопроиз-
водств на микропредприятиях.

Освободить интернет-магазины 
от обязательного использования 
кассовых аппаратов (впрочем, для 
этого надо внести изменения в фе-
деральный закон) и ограничиваться 
накладной.

Наложить ограничения на ком-
пенсации работникам Крайнего Се-
вера и Дальнего Востока в затратах 
на поездки на материк к месту отды-
ха: малым и средним предприятиям 
это обходится слишком дорого.

Впрочем, Александр Калинин вы-
сказался и по одной очень болезнен-
ной теме. Дело в том, что Конституци-
онный суд постановил, что ст. 159 ч. 4 
УК РФ «мошенничество в предприни-
мательской сфере» признана частич-
но не соответствующей Конституции 
страны и утрачивает силу с 11 июня 
этого года по причине того, что «раз-
мер ответственности за мошенниче-
ство в предпринимательской сфере 
не может быть ниже, чем за иной вид 
мошенничества, где предусмотрены 
гораздо более суровые санкции».

— Соответственно,— пояснил 
Александр Калинин,— ответствен-
ность за мошенничество в предпри-
нимательской сфере может вырасти 
в два раза. Мы предлагаем снизить 
размер ответственности «за иные 
виды мошенничества» до единого 
уровня с ответственностью по мо-
шенничеству в предприниматель-
ской сфере.

Господин Путин ничего не сказал 
по этому поводу (только в конце за-
седания обмолвился, что в проекте 
поручений по итогам заседания этот 
пункт имеется. Впрочем, это хотя бы 
что-то значило). 

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский выступил следом.

— Почему я вышел сюда? А пото-
му, что не услышал я все-таки при-
чину, почему плохо развивается ма-
лый бизнес! — воскликнул он.— 
Царь этого тоже не понял! Он хотел, 
но мешали помещики и фабрикан-
ты. Советской власти мешала идео-
логия. Сейчас уже этого нет, но лю-
ди боятся.

То есть сразу начался тот ад, из ко-
торого состоит каждое его выступле-
ние, особенно на Госсовете.

И он объяснил: власть всегда рас-
стреливала малый бизнес:

— Бабушка во время нэпа — на 
Соловки, отец, сын предпринимате-
ля, с фабрикой на Украине — в трудо-
вой лагерь, тетка масло привезла из 
деревни в город — это спекуляция, 
в тюрьму, другая тетка на дому шьет, 
боится, что могут арестовать, потому 
что нельзя на дому шить, считается 
частным предпринимательством… 
Вот так одна семья — расстреливали 
и в лагеря, кто же будет заниматься?!

Впрочем, если внимательно вслу-
шаться в слова лидера ЛДПР, можно 
было понять, что половина семьи 
все-таки уцелела.

Стоит ли говорить, что не только 
из его выступления, а и из коммента-
риев его коллег Геннадия Зюганова 
и Сергея Миронова тоже никак нель-
зя было понять, что же все-таки надо 
делать с малым и средним бизнесом.

Зато Владимир Жириновский ис-
черпывающе рассказал о себе:

— Сейчас я что делаю? 20 лет я не 
могу оформить свои права в Подмо-
сковье. Я говорю главе администра-
ции: «Помоги». Он отвечает: «А мне 
глава поселения не подчиняется, его 
народ избрал». Я говорю губернато-
ру: «Помоги». Говорит: «А мне глава 
администрации района не подчиня-
ется»… А глава поселения — сам се-

бе хозяин и внаглую сидит, пока его 
срок не истечет! Не пробить его!

А звучало как «не прибить».
И все-таки все они выступили в 

обычной последовательности. Дейст-
вительно, если уж один из них вышел 
к трибуне, остальные обязаны были 
сделать это любой ценой (Владимир 
Васильев, глава фракции «Единой 
России», выступил с места позже).

Но при этом из всех только Влади-
мир Жириновский именно на этом 
Госсовете догадался открыть кампа-
нию по выборам в Госдуму (состоят-
ся в ноябре этого года):

— Главный лозунг ЛДПР на выбо-
рах будет «Не мешайте работать!».

Этого же он пожелал и малому 
бизнесу.

Ну а потом члены Госсовета вы-
слушали несколько комментариев 
членов правительства, и предложе-
ния руководителя рабочей группы 
оказались, можно сказать, полно-
стью дезавуированы.

Так, господин Груздев предла-
гал снизить до 14% ставку страхо-
вых взносов для предприятий мало-
го и среднего бизнеса. Министр тру-
да Максим Топилин предложил зане-
сти в протокол замечание насчет того, 
что «по страховым взносам вообще не 
должно быть льгот по большому сче-
ту, потому что это отложенные права».

Даже робкое замечание Алексан-
дра Калинина Максим Топилин не 
оставил без внимания:

— И прозвучала критика по по-
воду решений по проезду с Севера 
к месту отпуска. Эта норма действи-
тельно была введена для всех в связи 
с буквально свежим решением Кон-
ституционного суда… Так что это ре-
шение Конституционного суда.

А министр финансов Антон Силу-
анов обратился к предложению «рас-
ширить критерии малых предприя-
тий с 60 млн до 120 млн».

Это, по его мнению, приведет к 
тому, что крупные предприятия нач-
нут дробить свой бизнес до малых 
размеров.

И ни в коем случае нельзя отда-
вать 2% налога на прибыль с феде-
рального на региональный уровень:

— Считаю, что у нас задачи как на 
федеральном уровне, так и на регио-
нальном все важные.

И что там еще осталось? Да почти 
что и ничего.

Члены рабочей группы по подго-
товке этого заседания расходились 
не очень веселые.

— Снесли мое предложение об 
отмене налогов для новых «физи-
ков»,— вздохнул глава Агентства 
стратегических инициатив Андрей 
Никитин.

— Ну, было сказано, что надо рас-
смотреть повнимательней.— попро-
бовал я утешить его.

— Ну да,— нехотя согласился он.
— Расстроились? — спросил я.
— Честно говоря, да. Есть немно-

го. Хочется же что-то делать все-таки.
— Но в конце концов, разве тут 

нет логики? Так и будут переписы-
вать каждый два года — с тещи на 
шурина…

— А будут ли? — переспросил он.— 
Во-первых, мы предложили не пере-
давать это людям внутри одной фир-
мы. А шурину или теще… А кому мож-
но передать свое предприятие без ри-
ска остаться без этого предприятия…

Я уж не стал говорить ему, что и 
без тещи.

— Особенно если оно успешное 
и приносит доход?.. Да мало кто ре-
шится… Теща-то ведь быстро скажет: 
«Извините, но это уже мое…» Я, ког-
да приходил в АСИ, должен был из-
бавиться от бизнеса. И долго думал, 
кому его передать. И не нашел.

— И что же вы сделали? — поин-
тересовался я.

— Продал,— признался Андрей 
Никитин.

Андрей Колесников

В начале малых и средних дел

Глава рабочей группы 
губернатор Тульской 
области Владимир Груздев 
перед заседанием играл 
в «камень-ножницы-бумага» 
с губернатором Воронежской 
области Алексеем Гордеевым   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
« Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Евгений Степанович! Примите самые искрен-
ние поздравления с 65-летием! В течение многих лет вы воз-
главляете Белгородскую область, за высокий профессиона-
лизм и активную жизненную позицию вы снискали ува-
жение коллег и земляков. Под вашим руководством реги-
он одним из первых в стране принял закон об инвестици-
ях, а формирование крупных агрохолдингов позволило со-
кратить количество убыточных хозяйств и повысить рента-
бельность отрасли.

Сегодня вы решаете масштабные задачи, связанные с 
современным развитием Белгородской области. Здесь со-
здаются комфортные условия для привлечения инвести-
ций во все отрасли экономики, активно вводятся в строй 
новые конкурентоспособные промышленные производ-
ства, внедряются инновационные технологии, решаются 
вопросы импортозамещения, уделяется особое внимание 
реализации важных социальных программ, улучшающих 
качество жизни людей. Желаю вам успехов в реализации 
всех задуманных планов, жизненных сил, сибирского здо-
ровья и благополучия!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня  
исполняется 65 лет 
губернатору  
Белгородской области  
Евгению Савченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К О Н Т Е К С Т М А Л О М У  Б И З Н Е С У  Н А З Н А Ч А Т  С М О Т Р Я Щ Е Г О

Правительство создаст единый институт развития малого и среднего бизнеса, сообщил на за-
седании Госсовета руководитель профильной рабочей группы и губернатор Тульской области 
Владимир Груздев. По его словам, новая структура будет образована в форме акционерного 
общества. Министр экономического развития Алексей Улюкаев пояснил, что оно будет обра-
зовано на базе МСП банка и Агентства кредитных гарантий.

Новая структура, отмечается в представленном вчера на Госсовете докладе рабочей 
группы (есть в распоряжении ”Ъ“), станет единым центром финансово-кредитной поддержки 
и займется разработкой программ по «встраиванию малого и среднего бизнеса в цепочки 
поставщиков крупных госкомпаний». По словам господина Улюкаева, новое ведомство 
сможет определять планы закупок в части соблюдения квот для малого и среднего бизнеса. 
В дальнейшем, добавил министр, ему может быть передана часть нынешних полномочий 
Минэкономики — в части регулирования предоставления грантов, микрозаймов, финансиро-
вания бизнес-инкубаторов. По словам источника ”Ъ“, близкого к рабочей группе Госсовета, 
главой новой структуры может стать директор Фонда развития жилищного строительства 
Александр Браверман — его кандидатура сейчас обсуждается в Белом доме.

Предложения рабочей группы по части налогов однозначной поддержки вчера не получи-
ли. Идею передать федеральную часть налога на прибыль (два процентных пункта из ставки 
20%) регионам глава Минфина Антон Силуанов назвал «преждевременной», отметив, что 
речь идет о 230 млрд руб. Не поддержал он и предложение повысить порог для применения 
упрощенной системы налогообложения с 60 млн до 120 млн руб., поскольку это приведет 
к дроблению среднего и крупного бизнеса на малые предприятия. Наконец, для снижения 
налоговой нагрузки рабочая группа просила распространить двухлетние «налоговые канику-
лы» на новые юрлица (сейчас льгота введена только для индивидуальных предпринимателей). 
На это скептически отреагировал уже президент Владимир Путин, отметивший возможность 
злоупотреблений в случае такого расширения льготы и предложивший предпринимателям 
дополнительно проработать этот вопрос. Евгения Крючкова



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 апреля 2015 №61   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, СКР,  
расследующий убийство Бориса  
Немцова, ищет улики против экс-
офицера внутренних войск МВД 
Руслана Геремеева. Не сумев до-
просить его в Чечне, следовате-
ли изъяли и направили на экспер-
тизу отпечатки и биологические 
следы из московской квартиры  
и автомобиля господина Гереме-
ева. Исследования должны уста-
новить, не пользовались ли этим 
имуществом обвиняемые в убий-
стве политика. 

Майором Геремеевым, имеющим 
весьма авторитетных родственни-
ков в Чечне, следствие заинтересо-
валось после задержания предпола-
гаемых исполнителей убийства Бо-
риса Немцова. Один из них, экс-офи-
цер внутренних войск Заур Дадаев, 
на первоначальном этапе следствия 
сообщил, что в подготовке преступ-
ления активное участие принял не-
кий уроженец Чечни, которого он на-
звал Русиком или Русликом. По сло-
вам обвиняемого, с ним он был едва 
знаком, тем не менее Русик предоста-
вил заговорщикам автомобиль «ЗАЗ» 
и пистолет, а также пообещал запла-
тить по 5 млн руб. каждому. Из по-
казаний также следовало, что Русик 
пользовался в Москве автомобилем 
Mercedes ML с номером 007. Еще один 
из обвиняемых на допросе предпо-
ложил, что Русиком может являться 
сослуживец и давний приятель За-
ура Дадаева майор Геремеев. Перед 

увольнением из внутренних войск 
они, взяв отпуск, вместе приехали 
в Москву, где планировали заняться 
оказанием коллекторских услуг.

Несмотря на то что обвиняемые 
затем отказались от показаний, май-
ор стал фигурантом уголовного де-
ла. Следствие, во всяком случае, ре-
шило допросить его в качестве сви-
детеля. Однако найти господина Ге-
ремеева по месту его регистрации в 
Чечне и в части участникам рассле-
дования не удалось, поэтому они ог-
раничились свидетельскими допро-
сами командования полка внутрен-
них войск, в котором служили госпо-
да Геремеев, Дадаев и еще один по-
дозреваемый Беслан Шаванов. По-
следний, напомним, погиб от взры-
ва гранаты при задержании.

Тем временем в Москве следова-
тели сняли отпечатки пальцев и изъ-
яли биологические следы из кварти-
ры в доме на Веерной улице, которой 
пользовались господа Геремеев и Да-
даев. Там же был обнаружен травма-
тический пистолет «Гроза» и охотни-
чье ружье «Иж». Стволы направили на 
баллистическую экспертизу, в частно-
сти, полагая, что «Гроза» могла быть 
кустарным способом переделана для 
стрельбы боевыми патронами кали-
бра 9 мм. Отметим, что для убийства 
Бориса Немцова использовалось ору-
жие именно такого калибра. Однако 
по первоначальной версии господи-
на Дадаева, он стрелял не из передел-
ки, а из боевого пистолета Макарова, 

который затем вернул посреднику от 
Русика. Следующим объектом для экс-
пертных исследований стал Mercedes 
Русика (официально автомобиль, как 
и квартира, оформлен на других лю-
дей), который изъяли на той же Веер-
ной улице. Осмотрев машину, следст-
вие назначило по обнаруженным в 
ней следам биологическую и дакти-
лоскопическую экспертизы. Если экс-
перты по следам установят, что квар-
тирой и машиной помимо господи-
на Геремеева и обвиняемого Дадае-
ва пользовались и другие фигуран-
ты дела, это может стать доказательст-
вом существовавшей между ними свя-
зи. Сейчас большинство из арестован-
ных по делу утверждают, что они друг 
друга даже не знали. Получить ком-
ментарии самого господина Геремее-
ва и его родственников 

”
Ъ“ не удалось.

В свою очередь представители за-
щиты обвиняемых полагают, что на-
значенные экспертизы не окажут су-
щественного влияния на ход рассле-
дования. По словам одного из адвока-
тов, Mercedes, травматический писто-
лет и ружье, как следует из материа-
лов дела, не использовались ни при 
подготовке, ни при осуществлении 
преступления. Следы же в машине и 
квартире, если и найдутся, не будут, 
по мнению защиты, однозначно сви-
детельствовать, что оставивший их 
человек мог быть причастен к убий-
ству Бориса Немцова.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Следствие идет по следам майора
В деле об убийстве Бориса Немцова появился материал для анализа

Вчера на  ежегодной конференции 
Высшей школы экономики (ВШЭ), 
глава Минобразования Дмитрий 
Ливанов неожиданно подвергся 
критике со стороны своего пред-
шественника Андрея Фурсенко. 
В ответ на предложения минист-
ра закрыть слабые вузы, а силь-
ным увеличить финансирование, 
господин Фурсенко посоветовал 
полностью пересмотреть систему 
обучения, «а не пытаться просто 
перестроить то, что делалось мно-
го лет». В свою очередь, ректор 
ВШЭ Ярослав Кузьминов предло-
жил кардинально изменить систе-
му госфинансирования высшего 
образования, оставив бюджетные 
места в вузах только самым талан-
тливым абитуриентам.

Участники конференции обсужда-
ли стратегию развития высшего обра-
зования «в условиях экономической 
турбулентности». Дмитрий Ливанов 
рассказал, какие шаги правительст-
во планирует предпринять в ближай-
шие два-три года. Для начала необхо-
димо «отсечь омертвевшую часть выс-
шего образования», то есть закрыть 
слабые вузы. «У нас с 1990-х годов 
большое количество образователь-
ных учреждений занимаются имита-
цией обучения,— заявил глава Мино-
брнауки.— За последние два года мы 
закрыли 500 таких вузов, в этом году 
проверим еще около тысячи». Выжив-
шие после проверок вузы министер-
ство планирует сливать друг с дру-
гом. «Мы не подталкиваем к объеди-
нению, но мотивируем к нему. Мате-

риально и с помощью других инстру-
ментов»,— пояснил министр.

Одновременно Минобрнауки уси-
лит поддержку тех вузов, которые 
способны составить конкуренцию 
иностранным университетам. «Есть 
группа из 10–15, может быть, 20 уни-
верситетов, которые осознали свой 
потенциал и готовы с нашей помо-
щью выйти на международный уро-
вень»,— пересказал министр суть 
проекта «5-100», по которому пять 
российских вузов к 2020 году должны 
оказаться в первой сотне мировых 
рейтингов. Все эти шаги, заключил 
Дмитрий Ливанов, позволят россий-
скому образованию стать более кон-
курентоспособным и адаптироваться 
к «новым экономическим вызовам».

Однако его предшественник на по-
сту министра Андрей Фурсенко, зани-
мающий теперь должность помощни-
ка президента, неожиданно раскри-
тиковал программу министерства. 
«Сейчас надо искать нестандартные 
решения, а не пытаться просто пере-
строить то, что делалось уже много 
лет,— сказал господин Фурсенко.— 
Сейчас у нас для этого есть уникаль-
ный шанс». Он предложил Дмитрию 
Ливанову полностью пересмотреть 
систему обучения. «Надо отойти от 
представления об университете как 
о простом продолжении школы»,— 
призвал Андрей Фурсенко. Прежде 
всего необходимо перестроить сис-
тему преподавания в вузах. «Давайте 
честно говорить: большинство пре-
подавателей в полупустом зале чита-
ют лекции, которые не меняются де-

сятки лет,— заявил помощник пре-
зидента.— Давайте попробуем сокра-
тить число лекций, а освободившее-
ся время выделить для общей работы 
студентов и преподавателей». 

Свое решение предложил и рек-
тор Высшей школы экономики Яро-
слав Кузьминов, которого в образо-
вательном сообществе считают тене-
вым министром, стоящим за всеми 
реформами в отрасли. По словам го-
сподина Кузьминова, недостаточно 
закрыть слабые вузы — нужно повы-
сить мотивацию к учебе у слабых сту-
дентов. Для этого необходимо «после-
довательно замещать традиционные 
патерналистские формы поддержки 
учащихся», то есть, по сути, отказаться 
от системы бесплатного высшего об-
разования. «Сейчас государство разда-
ет 70% учащимся по 60 тыс. руб. в год. 
И вузы притворяются, что за эти день-
ги могут дать нормальное образова-
ние. Но это просто невозможно»,— 
высказался ректор ВШЭ. Его рецепт 
— значительно ограничить количест-
во бюджетных мест в вузах: они долж-
ны достаться самым талантливым вы-
пускникам школ по системе государ-
ственных грантов. А основная масса 
студентов сможет воспользоваться си-
стемой образовательных кредитов. 
«Я говорил с президентом Сбербан-
ка Германом Грефом, у нас в прошлом 
году таким кредитованием восполь-
зовались всего 360 человек,— сказал 
господин Кузьминов.— Надо понять, 
почему студенты их не хотят брать, и 
сделать, чтобы захотели». 

Александр Черных

Бюджетные места в вузах  
займут кредиты
Минобрнауки призвали найти новые пути развития высшей школы

Как стало известно ”Ъ“, в отно-
шении гендиректора Михайлов-
ского театра и Новосибирского 
театра оперы и балета Владими-
ра Кехмана, обвиняемого в круп-
ном мошенничестве, может быть 
возбуждено еще одно уголов-
ное дело — на этот раз об отмыва-
нии денег, похищенных, по версии 
следствия, у ряда банков. Пока 
расследование велось по фактам 
хищения кредитных средств из 
Сбербанка, однако потерпевшими 
признаны еще два банка, и сум-
ма ущерба, вменяемого господи-
ну Кехману, вырастет с 5 млрд до 
8 млрд руб. Для его возмещения 
судами арестованы бизнес-центр 
и квартиры, хозяева которых, счи-
тает следствие, были аффилиро-
ваны с Владимиром Кехманом.

По информации 
”
Ъ“, на данный 

момент следственный департамент 
МВД России предъявил Владимиру 
Кехману обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) только по одному эпизоду. По-
терпевшим по нему является Сбер-
банк, а нанесенный ему ущерб оце-
нивается следствием пока в 5 млрд 
руб. Впрочем, уже в ближайшее время 
эта цифра будет увеличена как мини-
мум до 8 млрд руб., в том числе за счет 
эпизодов хищения кредитов у банков 
«Уралсиб» (1,5 млрд руб.) и Райффай-
зенбанк (450,5 млн руб.), которые уже 
признаны потерпевшими по делу. 
Кроме того, расширится обвинение в 
части Сбербанка, который оценивает 
нанесенный ему в результате махина-
ций ущерб в 6 млрд руб. Отметим, что 
в материалах дела также фигурируют 
Банк Москвы, Промсвязьбанк и дру-
гие финансовые структуры.

По версии следствия, в 2010–2012 
годах подконтрольное Владимиру 
Кехману ЗАО «Группа Джей Эф Си» 
(JFC) заняло у нескольких кредитных 
учреждений 18 млрд руб. на закупку 
фруктов. Однако, как полагают пред-
ставители потерпевших, структуры 
Владимира Кехмана свои долги об-
служивать не могли, поскольку по-
лученные деньги выводились в дру-
гие проекты, в частности девелопер-
ские, а также на покупку квартир и 
личные нужды фигурантов дела.

В этой связи, отмечает источник 

”
Ъ“, Кехману помимо ч. 4 ст. 159 УК 

вскоре может быть инкриминиро-
вана еще и ст. 174.1 УК РФ (легали-
зация денежных средств или иного 
имущества, приобретенных лицом в 
результате совершения им преступ-
ления). В рамках расследования это-
го уголовного дела Тверской райсуд 
Москвы и Красногвардейский рай-
суд Санкт-Петербурга удовлетвори-
ли ходатайства следствия об арестах 
бизнес-центра, старинного особня-
ка, а также восьми квартир, располо-
женных в домах, являющихся объек-
тами культурного наследия.

Недвижимость, как установило 
следствие, была оформлена в собст-

венность на зарегистрированных в 
офшорах юрлиц, аффилированных 
с Владимиром Кехманом. Владель-
цы недвижимости пытались обжало-
вать решения судов первой инстан-
ции, но безуспешно — горсуды Мо-
сквы и Санкт-Петербурга признали 
их законными. В Сбербанке 

”
Ъ“ сооб-

щили, что им, как потерпевшей сто-
роне и гражданскому истцу по уго-
ловному делу, в частности, известно о 
том, что следствие наложило арест на 
акции ЗАО «Международный центр 
делового сотрудничества», обладаю-
щее правами долгосрочной аренды 
на крупнейший в Санкт-Петербурге 
офисный центр на улице Пролетар-
ской Диктатуры, 6. По данным 

”
Ъ“, с 

помощью недвижимости предпола-
гается хотя бы частично компенсиро-
вать ущерб потерпевшим банкам.

С большой долей вероятности 
можно предположить, что увеличит-
ся и количество фигурантов громкого 
дела. Об этом говорят результаты про-
веденных на прошлой неделе в девя-
ти российских городах сотрудника-
ми следственного департамента МВД 
России, ГУЭБиПК и местных подра-
зделений полиции обысков. Меро-
приятия проводились в десятках офи-
сов и терминалов, расположенных в 
Москве, Санкт-Петербурге, Вороне-
же, Самаре, Казани, Нижнем Новго-
роде, Ростове-на-Дону, Новосибирске 
и Екатеринбурге. Как полагает след-
ствие, все эти организации осуществ-
ляли финансово-хозяйственную дея-
тельность через доверенных лиц Вла-
димира Кехмана. Пока же в этом де-
ле фигурируют трое: помимо Влади-
мира Кехмана это его партнеры по 
JFC Юлия Захарова и Андрей Афана-
сьев, которым театральный деятель, 
по его словам, еще осенью 2011 го-
да передал весь бизнес в доверитель-

ное управление. Всем им предъявле-
ны обвинения в мошенничестве.

Впрочем, заявления господина 
Кехмана, что у него самого никако-
го бизнеса давно нет и он полностью 
занят своей профессиональной дея-
тельностью в качестве директора те-
атров (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля), вызыва-

ют у потерпевших банкиров боль-
шие сомнения. Во всяком случае, в 
федеральной базе Единого государ-
ственного реестра юридических 
лиц Владимир Кехман с 2005 года и 
по сей день значится как гендирек-
тор JFC, и обвинение ему предъявля-
лось именно как руководителю это-
го юридического лица.

Сама группа компаний еще в фев-
рале 2012 года обратилась в арби-
тражный суд с иском о признании ее 
банкротом, и, как говорят предста-
вители потерпевших, с тех пор пред-
ставители JFC сопротивляются пере-
ходу к конкурсному производству, 
постоянно что-то оспаривая, в част-
ности, сейчас — решение собрания 
кредиторов об открытии все того же 
конкурсного производства.

«Логика проста — если руковод-
ство JFC и тех, кто за ним стоит, от-
странят от управления, то у креди-
торов будет доступ ко всем докумен-
там фирмы и не составит труда выяс-
нить, на что были потрачены кредит-
ные средства»,— заявил 

”
Ъ“ сотруд-

ник одного из пострадавших банков.
Что же касается уголовного де-

ла, то Владимир Кехман продолжа-
ет настаивать, что лично он ниче-
го криминального не совершал, и 
всю ответственность перекладыва-
ет на Юлию Захарову и Андрея Афа-
насьева. Впрочем, адвокат бизнесме-
на и деятеля культуры Леонид Сай-
кин комментировать уголовное дело 
клиента категорически отказался.

Олег Рубникович

Владимира Кехмана  
готовят к легализации
Помимо мошенничества театральный деятель  
может быть обвинен в отмывании похищенного

Министерство юстиции расшири-
ло перечень заболеваний, при ко-
торых осужденные могут быть ос-
вобождены от наказания. Среди 
них тяжелые формы туберкуле-
за, вторая-четвертая стадии ра-
ка, заболевания нервной системы 
и т. д. По мнению ведомства, это 
поможет освобождать тяжело-
больных граждан из колоний, пока 
им еще можно помочь. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты считают иници-
ативу Минюста полезной, но от-
мечают, что на практике зэков 
отпускают на свободу в пред-
смертном состоянии из-за отсут-
ствия надлежащей диагностики.

Проект постановления «О меди-
цинском освидетельствовании осу-
жденных, представляемых к осво-
бождению от отбывания наказания 
в связи с болезнью» был разработан 
юристами Министерства юстиции 
и опубликован для публичного об-
суждения на портале regulation.gov.
ru. Как сообщается в пояснитель-
ной записке к документу, необходи-
мость расширения перечня заболе-
ваний назрела по итогам «монито-
ринга правоприменения законода-
тельства РФ в сфере охраны здоровья 
граждан, отбывающих наказание в 
виде лишения свободы». Как показа-
ло исследование Минюста, действу-
ющий перечень заболеваний, позво-
ляющий не досиживать срок в коло-
нии, не соответствует тяжести состо-
яния пациентов.

В тексте документа говорится, 
что рассчитывать на освобождение 
от наказания смогут лица, страдаю-

щие, например, болезнями сердца 
с недостаточностью кровообраще-
ния третьей степени (терминальной 
считается четвертая), тяжелыми фор-
мами болезни щитовидной железы, 
имеющие злокачественные образо-
вания, начиная со второй степени, 
и т. д. Кроме того, в список заболева-
ний включен ВИЧ, при условии что 
вирус поразил центральную нерв-
ную систему, а также прогрессирую-
щий двусторонний туберкулез лег-
ких с явлениями дыхательной недо-
статочности третьей степени.

Право освободиться из колонии 
по состоянию здоровья регулирует-
ся ст. 81 УК РФ. Перечень диагнозов, с 
которыми можно рассчитывать на до-
срочное освобождение, впервые был 
утвержден правительством в 2004 го-
ду, а затем неоднократно расширял-
ся. В 2010 году в правительстве было 
решено распространить эти нормы 
и на лиц, находящихся под следстви-
ем и содержащихся в СИЗО. Одним из 
поводом для расширения действия 
списка стала смерть юриста фонда 
Hermitage Capital Сергея Магнитско-
го в московском СИЗО «Бутырка».

В руководстве ФСИН проблемы 
со смертностью в колониях последо-
вательно объясняли дефицитом ка-
дров в сфере пенитенциарного здра-
воохранения. Как заявлял ранее за-
мдиректора ФСИН Александр Сапож-
ников, многие тюремные врачи вы-
нуждены выполнять не только свои 
должностные обязанности, но и рабо-
тать на тех вакансиях, на которые не 
удается найти специалиста. Несмотря 
на отсутствие кадров, согласно стати-

стике ведомства, число смертей в ко-
лониях продолжает снижаться, но по 
сравнению с 2013 годом этот показа-
тель составил лишь 1%. По данным 
ФСИН, в 2014 году на 7% сократилось 
и число больных заключенных.

Как отмечает доцент кафедры су-
дебной медицины и правоведения 
Санкт-Петербургского государствен-
ного медицинского университета Ле-
онид Петров, «в проекте удалось отой-
ти от конкретных формулировок, 
ведь ни один перечень не может ох-
ватить все тяжелые заболевания». По 
мнению эксперта, столь общий под-
ход позволит сохранить жизни осу-
жденным, которым ранее отказыва-
ли в освобождении, ссылаясь на от-
сутствие их заболевания в перечне. 
При этом слабой стороной докумен-
та господин Петров считает неточ-
ность формулировки о «необходимо-
сти длительного лечения» как усло-
вия для освобождения. «Это понятие 
допускает толкования, поскольку ни 
в одном документе длительность не 
определена»,— пояснил он. 

По словам главы правозащитной 
организации «Гулагу.нет» Владими-
ра Осечкина, расширение переч-
ня заболеваний не означает, что су-
ды и руководство колоний начнут 
охотнее освобождать тяжелоболь-
ных. «На практике получается, что 
болезнь не диагностируют вовремя, 
из-за чего человек становится инва-
лидом,— сказал правозащитник.— 
Нужно давать право врачам, наня-
тым родственниками осужденных, 
участвовать в их диагностике».

Григорий Туманов

Тяжелобольным заключенным 
облегчили освобождение
Расширены медицинские показания к досрочному выходу на свободу

К обвинению в мошенничестве  
Владимиру Кехману могут  
добавить легализацию  
похищенного 
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

Вчера у службы контрразведки 
ФСБ появился новый начальник — 
Владимир Путин своим указом 
назначил на этот пост Владисла-
ва Меньщикова, возглавлявше- 
го около года Главное управле-
ние спецпрограмм президента  
(ГУСП). По информации ”Ъ“, это 
назначение стало неожиданным 
и на Лубянке, и для самого госпо-
дина Меньщикова. 

Должность начальника контрраз-
ведки ФСБ была вакантной с 19 мар-
та, когда ее бывшего шефа Олега Сы-
ромолотова решением президента 
перевели в МИД на специально со-
зданную должность замминистра 
по вопросам противодействия тер-
роризму (см. 

”
Ъ“ от 20 марта). За не-

сколько дней до этого в администра-
ции президента уже начались кон-
сультации по подбору замены гене-
рала Сыромолотова. Информирован-
ные источники 

”
Ъ“ утверждают, что 

в течение почти трех недель рассма-
тривалось несколько кандидатур, но 
фамилия господина Меньщикова до 
последнего момента не называлась.

Оттого и назначение начальника 
ГУСП главой службы контрразвед-
ки стало полной неожиданностью 
и для тех, кто подбирал кандидату-
ру, и для него самого. Знакомый го-
сподина Меньщикова уверяет, что 

«он вполне комфортно чувствовал 
себя в кресле руководителя ГУСП, а 
это такое место, откуда добровольно 
не уходят». По утверждению одного 
из собеседников 

”
Ъ“, предложение 

о новом назначении главе ГУСП по-
ступило от Владимира Путина в ходе 
их личной встречи, состоявшейся на 
прошлой неделе.

Господин Меньщиков возглавил 
ГУСП 18 марта 2014 года, прорабо-
тав до этого более десяти лет генди-
ректором концерна ПВО «Алмаз-Ан-
тей». То назначение было вынужден-
ным, поскольку руководивший ГУ-
СП с ноября 2011 года Дмитрий Рыж-
ков скоропостижно скончался в пер-
вой декаде марта. ГУСП (бывшее 15-
е главное управление КГБ СССР) от-
вечает за состояние мобилизаци-
онной готовности страны и распо-
лагает огромным хозяйством: это 
сеть засекреченных бункеров, под-
земных тоннелей и сооружений по 
всей России. В том назначении клю-
чевую роль сыграло прошлое госпо-
дина Меньщикова: имея опыт рабо-
ты в органах госбезопасности (с 1983 
по 1995 год), он остался вхож в круг 
питерских силовиков, многие из ко-
торых занимают ключевые позиции 
в администрации президента, и с их 
подачи был рекомендован к назна-
чению в ГУСП.

Источники 
”
Ъ“ называет быстрый 

карьерный рост Владислава Меньщи-
кова в силовых структурах закономер-
ным, называя перевод в ГУСП «первым 
шагом для восстановления его рено-
ме в органах». «Он увольнялся из ФСБ 
в 1995 году в чине полковника, а зва-
ние генерал-майора получил только в 
2002 году, когда уже работал Росрезер-
ве,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Что-

бы занять статусную должность на Лу-
бянке, необходимо какое-то время по-
работать в силовых структурах, и ГУСП 
подвернулся как нельзя кстати». Отме-
тим, что господин Меньщиков в возра-
сте 55 лет находится в звании генерал-
лейтенанта, а Олег Сыромолотов в 61 
год является генералом армии.

Сменщиком господина Меньщи-
кова стал начальник УФСБ России 
по Южному военному округу Алек-
сандр Линец. В открытых источни-
ках данных о его биографии нет. Од-
нако, по информации источника 

”
Ъ“ 

в Министерстве обороны, в 2001 го-
ду он занимал должность замначаль-
ника отдела ФСБ по 20-й Гвардей-
ской общевойсковой армии, а впо-
следствии закреплялся от департа-
мента военной контрразведки ФСБ 
в иных армейских подразделениях, 
в том числе на Северном Кавказе.

Иван Сафронов,  
Елена Киселева

От мобилизации к контрразведке
На смену Олегу Сыромолотову пришел Владислав Меньщиков

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Переговорщики от Кишинева 
и Тирасполя проведут 21 апреля 
в Вене первую в этом году встре
чу в формате «5+2». В столице  
Австрии состоятся лишь консуль
тации, но это уже шаг вперед — 
полноценные переговоры не 
ведутся с прошлого лета. Пас
сивная позиция молдавской сто
роны в отношении Приднестро
вья в какойто момент породила 
предположения, что Кишинев го
тов добровольно расстаться с 
мятежным регионом. Более то
го, экспрезидент Румынии Тра
ян Бэсеску подтвердил, что такой 
вариант обсуждался.

Молдавские и приднестровские 
власти согласовали встречу перего-
ворщиков, занимающихся урегу-
лированием конфликта на Днестре 
в формате «5+2» (Кишинев и Тирас-
поль — договаривающиеся стороны, 
ОБСЕ, РФ и Украина — посредники, 
США и ЕС — наблюдатели). «21 апре-
ля состоится специальная дискуссия 
участников 

”
5+2“ — с такой иници-

ативой приднестровская сторона 
выступила после переноса несколь-
ких раундов переговоров в формате 

”
5+2“»,— сообщила глава МИД Прид-

нестровья Нина Штански, подчерк-
нув, что встреча пройдет в формате, 
не являющемся официальным раун-
дом переговоров.

Тем не менее венская встреча 
уже достижение: формат «5+2», со-
зданный для поиска и согласова-
ния модели окончательного поли-
тического урегулирования придне-
стровского конфликта, бездейству-
ет с лета 2014 года. Тирасполь тогда 
объявил о приостановлении свое-
го участия в нем в связи с «давлени-
ем со стороны Кишинева»: Придне-
стровье озабочено тем, что молдав-
ские правоохранительные органы 
возбуждают уголовных дел на прид-
нестровских чиновников.

В ноябре 2014 года в Молдавии 
прошли парламентские выборы, и 
новоизбранные законодатели долго 
не могли утвердить правительство. 
Соответственно, с ноября по февраль 

не был назначен и переговорщик от 
Кишинева. 18 февраля в республике 
наконец появился премьер, а вице-
премьером по реинтеграции, кури-
рующим отношения с Тирасполем, 
стал Виктор Осипов.

В начале марта на его первой 
встрече с Ниной Штански впервые 
за долгое время прозвучали обна-
деживающие заявления. Господин 
Осипов намекнул на то, что пробле-
ма возбужденных уголовных дел мо-
жет быть решена. «Чрезвычайно важ-
но передать на политическом уровне 
всем вовлеченным сторонам сигнал 
о том, что существует сотрудничество 
между обоими берегами Днестра»,— 
отметил он. «Отношения между дву-
мя берегами Днестра очень сложные. 
Главное сейчас — восстановить 

”
мо-

сты“ и 
”
отремонтировать“ наши от-

ношения»,— заявила и Нина Штан-
ски. Кроме того, стороны договори-
лись активизировать переговорный 
процесс и допустили возобновление 
работы формата «5+2». Первым ша-
гом и должна стать венская встреча.

Нынешнее потепление в отноше-
ниях Кишинева и Тирасполя отли-
чается от ситуации в переговорном 
процессе при прежнем правитель-
стве Молдавии, которое с 2013 года 
возглавлял Юрие Лянкэ. Перегово-
ры в тот период были настолько пас-
сивными, что некоторые их участни-
ки в неофициальных беседах с 

”
Ъ“ го-

ворили, что у них появилось ощуще-
ние, что молдавская сторона психо-
логически готова окончательно рас-
статься с регионом, который она не 
контролирует с начала 90-х, чтобы 
активно двигаться в сторону ЕС.

Как теперь выяснилось, такой 
сценарий обсуждался. Об этом вче-
ра заявил экс-президент Румынии 
Траян Бэсеску. «Если бы я был руко-
водителем Молдовы, я бы давно от-
казался от Приднестровья в пользу 
Запада. Когда у нас были очень част-
ные дискуссии с молдавскими по-
литиками, я говорил им, что такое 
возможно. Но молдавским руково-
дителям не хватает политической 
воли, они продолжают политику не-

определенности»,— сказал он в ин-
тервью румынскому каналу B1.

Молдавские официальные лица 
заявление господина Бэсеску не про-
комментировали. В МИДе страны 

”
Ъ“ посоветовали обратиться к Вик-

тору Осипову, который вчера был за-
нят на переговорах с госпожой Штан-
ски. Аналитик же кишиневского ин-
ститута социальных инициатив 
Viitorul Корнел Чуря предлагает не 
воспринимать советы бывшего ру-
мынского лидера всерьез: «Если Бэсе-
ску не объясняет, как реализовать его 
идею на практике,— значит, это без-
ответственное заявление. Любое из-
менение границ может вызвать воен-
ные действия. Это может произойти 
только с согласия великих держав».

Бывший замглавы МИД Молда-
вии Валерий Киверь сказал 

”
Ъ“, что 

подобные идеи могут существовать 
лишь «на уровне политических раз-
мышлений»: «Не думаю, что кто-то из 
серьезных руководителей может да-
же задуматься о сдаче важной части 
территории своей страны, на кото-
рой живут его сограждане. Такой че-
ловек моментально станет политиче-
ским трупом».

«Бэсеску сейчас частное лицо, не 
политик. Но он, как убежденный сто-
ронник идеи великой Румынии, ско-
рее всего, имел в виду объединение 
Румынии и Молдавии. Приднестро-
вье при таком раскладе — обуза»,— 
отметил в беседе с 

”
Ъ“ экс-глава МИД 

Приднестровья Валерий Лицкай. По 
его словам, экс-президент Румынии 
предложил неновую схему. «Модели 
есть. Чехия и Словакия по любви ра-
зошлись. Косово из Сербии выпало, 
и Сербия идет в ЕС. Но применитель-
но к Молдавии все это сомнительно, 
потому что в ЕС ее брать не собира-
ются,— убежден собеседник 

”
Ъ“.— 

В случае с Молдавией это возможно, 
если страна хочет лишиться государ-
ственности. Тогда Приднестровье 
получит право на самоопределение. 
Если же Молдавия хочет быть госу-
дарством — этот вариант невыгоден 
и нереализуем».

Владимир Соловьев

Молдавия и Приднестровье  
созваны друг для друга
Стороны конфликта попробуют перезапустить переговорный процесс

Саудовская Аравия может лиши
ться поддержки ключевого по
тенциального союзника в войне 
против закрепившихся в Йеме
не шиитских повстанцевхуси
тов — Пакистана. Вчера в парла
менте этой страны высказались 
против участия в военной опе
рации, более того, в Исламаба
де этот вопрос решили вынести 
на обсуждение с поддерживаю
щим йеменских шиитов Тегера
ном. Без поддержки самой бо
еспособной в регионе армии, 
закаленной в длительных боях 
с талибами, ЭрРияду и его со
юзникам будет крайне сложно 
вернуть контроль над стратеги
ческими объектами на побере
жье. А в этом случае под угрозой 
может оказаться экспорт ара
вийской нефти.

Вчера в руководстве Пакистана 
отреагировали на просьбу Саудов-
ской Аравии направить в Йемен во-
инский контингент в поддержку 
международной операции против 
хуситов, установивших контроль 
над значительной частью йемен-
ской территории (см. 

”
Ъ“ от 3 апре-

ля). Ответ премьера Наваза Шарифа 
прозвучал для Эр-Рияда неутеши-
тельно: по его словам, в Исламаба-
де не будут торопиться с решением 
о присоединении к возглавляемой 
Саудовской Аравией военной коа-
лиции и даже намерены консуль-
тироваться по этому вопросу с Те-
гераном. «Иран должен присоеди-
ниться к дискуссии и определить, 
правильна ли политика Саудов-
ской Аравии»,— объявил Наваз Ша-
риф. Тем самым Исламабад факти-
чески дал понять Эр-Рияду и его со-
юзникам, что не готов к участию в 
операции.

Суть запроса, поступившего от 
Саудовской Аравии Исламабаду, на 
заседании Меджлиса (парламента) 
до этого изложил глава Миноборо-
ны Пакистана Хавайя Асиф. По сло-
вам министра, Эр-Рияд обратился к 
Исламабаду с просьбой усилить во-
енную мощь коалиции, предоста-
вив в ее распоряжение корабли, са-
молеты и сухопутные силы. Пер-
спективы присоединения Пакиста-
на к коалиции вызвали серьезные 
внутриполитические дискуссии, 
усилив давление на власти со сторо-
ны оппозиции и общественных ор-
ганизаций.

Не удовлетворил депутатов и до-
клад главы Минобороны. Они по-
требовали большей ясности отно-
сительно масштабов военной опе-
рации. Лидер оппозиции в верхней 
палате Меджлиса Айтзаз Ахсан под-
верг министра обороны критике, 
назвав его выступление «расплыв-
чатым». Внеочередная сессия пар-
ламента, созванная Навазом Шари-
фом специально для обсуждения 
перспектив Пакистана в коалиции, 
продолжится сегодня.

Единственное, что Исламабад га-
рантировал саудовским властям,— 
выполнение «обязательств по защи-
те от любой угрозы территориаль-
ной целостности королевства». Та-
кая формулировка заготовлена для 
населенной преимущественно ши-
итами и самой богатой нефтью Вос-
точной провинции Саудовской Ара-
вии на случай дестабилизации там 
обстановки. Союзнические обяза-
тельства Пакистана перед Саудов-
ской Аравией не предусматривают 
непременного реагирования в слу-
чае обострения ситуации в приле-
гающих государствах. Единствен-
ная возможность для Эр-Рияда обес-
печить участие в операции сухо-
путных сил, а именно их содейст-
вие требуется саудовцам в первую 
очередь,— предложить Исламаба-
ду существенную денежную ком-
пенсацию. Опрошенные 

”
Ъ“ воен-

ные эксперты утверждают, что учас-
тие в «умиротворении Йемена» па-
кистанской армии возможно лишь 
при том условии, что эта кампания 
будет полностью оплачена властя-
ми Эр-Рияда.

Впрочем, и в этом случае могут 
возникнуть проблемы. Среди потен-
циальных участников коалиции Па-
кистан — единственная неарабская 
страна. И население Йемена — даже 
те жители, которые не поддержива-
ют хуситов,— может отнестись к по-
явлению неарабского континген-
та резко отрицательно, что чревато 
еще большей дестабилизацией об-
становки в и так расколотой стране.

Нежелание властей Пакистана 
втягиваться в йеменский конфликт 
— плохая новость для Эр-Рияда. 
Среди потенциальных союзников 
Саудовской Аравии только паки-
станцы (и в меньшей степени егип-
тяне) были бы в состоянии перело-
мить ситуацию, которая на сегод-
няшний день явно складывается в 

пользу хуситов. По мнению экспер-
тов, без поддержки Пакистана сухо-
путные силы Саудовской Аравии не 
в состоянии установить контроль 
над прибрежной полосой, а стало 
быть, обеспечить безопасность неф-
тяного транзита, идущего через Баб-
эль-Мандебский пролив.

Напомним, красной чертой для 
Эр-Рияда, решившегося на военную 
операцию, стал штурм хуситами го-
рода Аден. В результате под угрозой 
оказались маршруты транспорти-
ровки нефти из богатых углеводо-
родами суннитских стран Персид-
ского залива через Аденский залив 
и пролив Баб-эль-Мандеб в Европу и 
США. Эр-Рияд не захотел допустить, 
чтобы на большей части йеменско-
го побережья закрепились союзни-
ки Ирана, который и так господству-
ет в стратегически важном для неф-
тяного трафика Ормузском проли-
ве. После начала военной операции 
в Йемене цена на нефть марки Brent 
выросла на 6%.

Вчера по итогам переговоров в 
Эр-Рияде заместитель госсекретаря 
Энтони Блинкен заявил, что Вашин-
гтон ускорит поставки оружия «ара-
вийской коалиции», и пообещал, 
что США будут оказывать участни-
кам операции более активную по-
мощь в сфере разведки. Блинкен 
также сообщил, что Саудовская Ара-
вия «направила серьезное послание 
хуситам и их союзникам о том, что 
Йемен нельзя захватить силой». Его 
слова передал телеканал Al-Jazeera.

Впрочем, позже представитель 
Госдепартамента Мэри Харф заяви-
ла, что Энтони Блинкен, говоря об 
ускорении поставок оружия стра-
нам, входящим в «аравийскую ко-
алицию», имел в виду логистиче-
скую и разведывательную поддер-
жку операции «Буря решимости». «В 
моем понимании, он вновь повто-
рил, что наша политика заключает-
ся в оказании логистической под-
держки коалиции, а также и разве-
дывательной. Некоторые СМИ мо-
гли неточно передать его слова»,— 
заметила Мэри Харф.

Ольга Кузнецова,  
Максим Юсин

Пакистан не рвется в бой  
с хуситами
Исламабад пока не готов оказать  
военную поддержку Саудовской Аравии

Украину лишают  
доверия к премьеру
На правительство Арсения Яценюка  
развернуто наступление перед выборами

Правительство Арсения Яценюка 
проходит серьезную проверку на 
прочность. Сегодня на заседании 
антикоррупционного комитета 
Верховной рады будут рассматри
ваться обвинения в причастности 
украинского премьера к незакон
ным схемам, по которым из бюд
жета предположительно похи
щено 7,6 млрд гривен ($324 млн 
по официальному курсу). Собе
седники ”Ъ“ в Раде утверждают: 
на заседании могла бы решиться 
судьба правительства, но для это
го депутатам должны быть пре
доставлены доказательства вины 
Арсения Яценюка, чего до сих пор 
не сделано. Украинские эксперты 
утверждают: скандал связан с ок
тябрьскими местными выборами 
и идет на пользу команде прези
дента Петра Порошенко.

Очередная пленарная неделя в 
Верховной раде началась бурно — с 
блокирования трибуны группой из 
примерно 20 депутатов. Члены Ра-
ды (в основном от «Блока Петра По-
рошенко» и «Свободы») потребовали 
создания парламентской комиссии 
по расследованию коррупции в пра-
вительстве Арсения Яценюка, а так-
же отстранения от должности самого 
премьера, по крайней мере на время 
расследования.

Под окнами парламента в это вре-
мя проходил митинг с аналогичны-
ми требованиями — в нем приня-
ли участие несколько сотен человек. 
Там же было установлено около 20 
агитационных палаток, в которых 
собирали подписи за созыв антикор-
рупционной комиссии. МВД Украи-
ны вчера усилило меры безопасно-
сти в центре Киева, задействовав в 
охране ключевых госучреждений бо-
лее 2,5 тыс. милиционеров и бойцов 
национальной гвардии. Впрочем, на 
обострение ситуации противники 
правительства решили не идти.

Серьезные обвинения в адрес 
украинского кабинета министров 
и лично Арсения Яценюка впервые 
прозвучали из уст Николая Горди-
енко, до недавних пор возглавляв-
шего Госфининспекцию Украины. 
18 марта он заявил, что премьер на-
прямую причастен к коррупцион-
ным схемам, по которым из бюдже-
та было похищено 7,6 млрд гривен 
($324 млн). По словам господина Гор-
диенко, злоупотребления, в частно-

сти, были выявлены в «Укргаздобы-
че» (хищения на 358 млн гривен, 
или $15,3 млн), «Укрзализныце», ко-
торая управляет железными доро-
гами Украины (258 млн гривен, или 
$11 млн), и «Укртрансгазе» (219 млн 
гривен, или $9,3 млн).

Вскоре после этого выступления 
Николай Гордиенко был уволен со 
своего поста. Среди претензий, кото-
рые были предъявлены ему Арсени-
ем Яценюком, значилось «отсутствие 
эффективного контроля» над госиму-
ществом и бюджетными средствами. 
При этом соратники премьера заяви-
ли, что обвинения господина Горди-
енко против него носят политиче-
ский характер. Так, зампред фракции 
«Народный фронт» Виктория Сюмар 
убеждена: на Украине реализуется 
«вполне конкретный и проработан-
ный сценарий искусственной орга-
низации глубокого политического 
кризиса».

«Атака на правительство Яценю-
ка неслучайно началась именно сей-
час. Это связано с приближением все-
украинских местных выборов, кото-
рые пройдут в октябре и подготов-
ка к которым уже идет полным хо-
дом,— объясняет 

”
Ъ“ Дмитрий По-

намарчук, президент Фонда свобод-
ных журналистов имени Вячеслава 
Чорновила.— Ставки на этих выбо-
рах необычайно высоки. Готовящи-
еся изменения в конституции пред-
усматривают децентрализацию, а 
значит, роль местных органов влас-
ти резко возрастет. Принципиально 
важно, какая политическая сила бу-
дет эти органы контролировать».

Опасаясь, что местные выборы 
могут завершиться неудачно для «На-
родного фронта», некоторые сорат-
ники Арсения Яценюка ранее пред-
лагали отложить их до весны следу-
ющего года, а после завершения кон-
ституционной реформы организо-
вать голосование уже по новым пра-
вилам. Но президент Порошенко од-
нозначно заявил: местные выборы 
пройдут в октябре 2015 года.

«У сторонников Петра Порошен-
ко, которые проиграли 

”
Народно-

му фронту“ Арсения Яценюка на вы-
борах в Раду в октябре прошлого го-
да, появляется возможность взять ре-
ванш,— считает Дмитрий Понамар-
чук.— Но для того чтобы этого добить-
ся, необходимо уже сейчас начать 
кампанию по дискредитации премь-

ера и правительства. Так что этот скан-
дал, несомненно, идет на пользу пре-
зидентской команде».

Между тем Арсений Яценюк, вы-
ступая 27 марта на расширенном за-
седании коллегии МВД, сам назвал 
«борьбу и победу в войне с корруп-
цией во всех звеньях» основной сво-
ей задачей «на внутреннем фронте». 
Он поручил силовикам «на следую-
щий квартал сконцентрироваться на 
деятельности таможни и налогови-
ков», предложил в несколько раз уве-
личить зарплату следователям, кото-
рые расследуют особо важные дела, 
связанные с коррупцией, и выступил 
за привлечение иностранцев к таким 
расследованиям.

При этом Арсений Яценюк так-
же настоял на начале проверки выд-
винутых в его адрес обвинений. 
29 марта в генпрокуратуре Украины 
заявили, что расследование займет 
около месяца. А сегодня вопрос бу-
дет рассматриваться в Раде на заседа-
нии парламентского антикоррупци-
онного комитета. «В его повестке об-
винения, которые озвучивает в отно-
шении Арсения Яценюка им же на-
значенный чиновник,— заявил 

”
Ъ“ 

член комитета, пожелавший остать-
ся неназванным.— Но помимо слов 
нам нужны документы, а они до сих 
пор не предоставлены. Мы просили 
дать нам бумаги, но инициаторы ан-
тикоррупционных слушаний отка-
зываются это сделать. Если мы так и 
не получим бумаги, то заседание ко-
митета превратится в пустое сотря-
сание воздуха, хотя теоретически 
именно на нем могла бы быть реше-
на судьба правительства». При этом 
собеседник 

”
Ъ“ согласился с мне-

нием, что нынешний скандал — ре-
зультат скрытого противостояния 
сторонников президента и премье-
ра в преддверии октябрьских мест-
ных выборов.

Впрочем, глава парламентской 
фракции «Блок Петра Порошенко» 
Юрий Луценко вчера заявил, что счи-
тает возможное отстранение премье-
ра Яценюка от должности недопусти-
мым. «В воюющей стране не отстраня-
ют (главу правительства.— 

”
Ъ“) вре-

менно для выяснения какой-то ин-
формации, это можно сделать без та-
ких глупостей»,— сказал он.

Павел Тарасенко,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Пакистанская армия могла бы 
воевать с йеменскими  
хуситами, но продолжит  
воевать, судя по всему,  
с местными талибами  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19640,54 (+242,56)
РТС 971,24 (+0,16)
FTSE 100 6961,77 (+128,31)

DAX 30* 12123,52 (+156,13)
DJIA* 17974,22 (+93,37)
NASDAQ Composite* 4941,28 (+23,962)

*На 20:44    По данным агентства Reuters. 
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● 57,25тыс. пунктов ● 17,973

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.04.15
Австралийский доллар 42,4569
Английский фунт 82,4403
Белорусский рубль** 37,8992
Датская крона* 80,5145

Доллар США 55,3328
Евро 60,4124
Индийская рупия*** 88,7028
Казахский тенге*** 29,8009

Канадский доллар 44,3549
Китайский юань* 89,2738
Норвежская крона* 69,1012
СДР 77,093

Сингапурский доллар 40,7698
Новая турецкая лира 21,4227
Украинская гривна* 23,5059
Шведская крона* 64,5017

Швейцарский франк 57,6383
Японская иена*** 46,1241
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с персональными данными 
изучает руководитель группы 
«Телекоммуникации и технологии»

Владислав Новый

EBay Inc первой из американских 
интернет-компаний заявила о на-
мерении соблюдать закон о хране-
нии персональных данных граждан 
России на ее территории (подроб-
но см. 

”
Ъ“ от 7 апреля). До 1 сентября 

крупнейший интернет-аукцион пе-
ренесет базы данных своих россий-
ских клиентов из Швейцарии в РФ. 
Лед тронулся, хотя еще в конце года 
IT-компании предупреждали о пре-
кращении работы и «непоправимом 
ущербе для экономики страны», если 
закон вступит в силу 1 сентября. Ко-
нечно, eBay придется создавать но-
вые базы данных, арендовать либо 
строить серверные мощности, но 
если проблему можно решить день-
гами, то это не проблема, а расхо-
ды. Эти требования не уникальные, 
сравнимые издержки IT-компании 
несут и в других странах.

Сейчас, когда до вступления в си-
лу закона остается пять месяцев, ин-
тернет-отрасль при участии Google, 
Apple, AliExpress, Booking.com уже 
«спокойно обсуждает его детали», от-
мечает источник 

”
Ъ“. За исключени-

ем авиаотрасли: ее представители 
по-прежнему настаивают, что испол-
нить закон невозможно. В марте «Аэ-
рофлот», S7, «Трансаэро», Delta, систе-
ма бронирования авиабилетов Sabre 
и Международная ассоциация воз-
душного транспорта обсуждали эту 
тему с Роскомнадзором и Минтран-
сом, рассказывает источник 

”
Ъ“. По 

его словам, авиакомпании вместе с 
Ассоциацией европейского бизнеса 
собираются выразить «обеспокоен-
ность возникшей ситуацией» и про-
сить «вывести авиаперевозки из-под 
действия закона либо дать отсрочку, 
необходимую для адаптации сущест-
вующих систем и технологий». 

Авиаперевозки регламентируют-
ся международными договорами и 
не регулируются вступающим вско-
ре в силу законом, но системы бро-
нирования авиабилетов должны хра-
нить персональные данные граждан 
России на территории страны, отме-
чает председатель комитета Госдумы 
по информполитике Леонид Левин. 
Идет «обсуждение рабочих вопро-
сов», и пока от ведомств не поступало 
сигналов о том, что закон исполнить 
невозможно и нужно вносить изме-
нения, утверждает он. При этом, как 
сообщал 

”
Ъ“ 6 марта, невозможность 

исполнения закона авиакомпания-
ми фактически признал и Минтранс.

Формулировки закона не всегда 
позволяют дать однозначный ответ о 
порядке его применения к техниче-
ски сложным системам бронирова-
ния, существующая модель которых 
создавалась не одно десятилетие, 
рассуждает старший юрист судебно-
арбитражной практики адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Евгений Гурчен-
ко. «При этом нарушение его требо-
ваний может повлечь как взыскание 
штрафов (сейчас планируется увели-
чение штрафа до 300 тыс. руб.), так и 
блокирование сайтов компаний»,— 
отмечает он. В равной степени риск 
применения данного закона сущест-
вует также и для любых других ком-
паний, если они осуществляют сбор 
персональных данных граждан РФ.

вчера

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКЕ,  
ИНФОРМАЦИОННЫМ 
ТЕХНОЛОГИЯМ И СВЯЗИ

рекомендовал принять 
в первом чтении законопро-
ект о социально значимом 
пакете обязательных теле-
радиоканалов. К ним относят-
ся телеканалы первого и второ-
го мультиплексов, а также регио-
нальные каналы (по два для субъ-
екта РФ и по одному — для муни-
ципального образования). Этим 
каналам гарантируется бесплат-
ное присутствие в кабельных се-
тях, причем операторы плат-
ного ТВ не должны брать с або-
нентов плату за их трансляцию. 
 «Интерфакс»

МЭРИЯ МОСКВЫ

намерена продать на аук-
ционе Елисеевский мага-
зин на Тверской улице. Как со-
общил департамент городского 
имущества, нежилые помещения 
(5,3 тыс. кв. м) оценены в 2,5   млрд 
руб. Сумма рассчитана исходя 
из различного функционального 
назначения объектов: помимо тор-
говых площадей учтены подваль-
ные помещения и вспомогатель-
ные и на верхних этажах здания. 
Здание является объектом куль-
турного наследия, и на продавае-
мых площадях будут охранные обя-
зательства. Долгосрочный дого-
вор аренды (арендатор ОАО «Ели-
сеевский магазин») при прода-
же будет обременением к  объекту. 
 Екатерина Геращенко

МИНОРИТАРИИ  
«РОСТЕЛЕКОМА»

не смогли оспорить дого-
вор оператора об опционной 
программе 2011 года. Тринад-
цатый арбитражный апелляцион-
ный суд подтвердил отказ в иске 
акционеров «Ростелекома» Оле-
га Ашуркова, Евгения Юрченко, 
а также Росимущества, владею-
щего 46,99% акций. Они требова-
ли обязать ЗАО «Газпромбанк—
Управление активами» возвра-
тить «Ростелекому» 3,5   млрд руб., 
а «Ростелеком» — вернуть ЗАО 
3,5 тыс. инвестиционных паев, вы-
деленных на опционную програм-
му для членов совета директоров, 
поскольку соответствующий до-
говор не рассматривался собра-
нием акционеров. Как решил суд 
первой инстанции, на момент рас-
смотрения спора возможные не-
гативные последствия оспари-
ваемой сделки для «Ростелеко-
ма» и его акционеров устране-
ны и оснований считать спорный 
договор убыточной сделкой нет. 
 РАПСИ, Владислав Новый

БАНК РОССИИ

оценил объем докапитали-
зации банковского секто-
ра в случае снижения стои-
мости нефти до $40 за бар-
рель. По словам первого зам-
преда ЦБ Алексея Симановского, 
как показал стресс-тест, россий-
ским банкам потребуется докапи-
тализация в сумме 500   млрд руб. 
Он уточнил, что достаточность ка-
питала банковского сектора РФ в 
целом при экстремальном сце-
нарии составит чуть больше 10%, 
но «достаточно большое коли-
чество банков может нормативы 
не выполнять». Во вторник глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина говорила, 
что в целом регулятор оценива-
ет ситуацию в банковском секто-
ре как стабильную. По ее словам, 
Банк России проводит регуляр-
ные стресс-тесты, и их результаты 
«говорят, что ключевые показате-
ли, в том числе достаточность со-
вокупного капитала по банковско-
му сектору, даже в самом жестком 
сценарии при цене $40 за баррель 
остаются выше регулятивного ми-
нимума, с учетом, безусловно, 
тех мер по докапитализации, ре-
шения о которых были приняты». 
«Интерфакс»

правила  
игры

Сейчас, когда до вступ-
ления в силу закона 
остается пять месяцев, 
интернет-отрасль при 
участии Google, Apple, 
AliExpress, Booking.com 
уже «спокойно обсуж-
дает его детали»

После нескольких неудачных 
попыток создать в России про-
изводство Fiat все же зайдет 
на отечественный рынок через 
Сербию, где собирается эта мар-
ка. Как стало известно 

”
Ъ“, во-

прос о введении странами вза-
имных квот поставок машин 
с нулевыми пошлинами бу-
дет согласовываться 15 апре-
ля на уровне Таможенного cо-
юза. Белград, в свою очередь, 
позволит российским произ-
водителям беспошлинно вво-
зить свои автомобили в Сербию, 
этой возможностью готова вос-
пользоваться группа ГАЗ. В то 
же время, отраслевые эксперты 
считают, что эти послабления 
не смогут существенно помочь 
ни той, ни другой компании.

Москва готова «удовлетворить за-
прос» Белграда о беспошлинном вво-
зе в РФ производимых в Сербии ав-
томобилей Fiat в рамках «тарифной 
квоты», сообщили 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики, вопрос будет рассмотрен на 
ближайшем заседании совета Евра-
зийской экономической комиссии 
(ЕЭК) для его согласования в рамках 
Таможенного союза. В ЕЭК подтвер-
дили, что вопрос стоит на повест-
ке на 15 апреля. Квоты будут взаим-
ными, перечень российской продук-
ции прорабатывается Минпромтор-
гом, отмечают в Минэкономики. Вче-
ра в Минпромторге не пояснили, ка-
кие производители претендуют на 
беспошлинный экспорт в Сербию и 
размер квот. На переговорах стран в 
2013 году речь шла о 10 тыс. машин. 
В представительстве Fiat Chrysler и 
Минпромторге Сербии на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Пока интерес к экспорту в Сербию 
подтвердила только группа ГАЗ, ко-
торая уже подала в Минпромторг и 
Минэкономики заявки о включении 
в тарифную квоту. В этом году груп-
па подписала соглашение с Verano 
Motors о реализации автомобилей в 

Сербии, Черногории, Боснии и Ма-
кедонии. Выводить на балканский 
авторынок планируется всю линей-
ку Next, «ГАЗель бизнес» и «Соболь 
бизнес», продажи начнутся во вто-
ром квартале. В марте группа объяс-
няла выбор точки старта экспортной 
экспансии тем, что в Европе пошли-
на составляет 22%, в балканских стра-
нах — 15%. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

полагают, что ставка на Сербию была 
сделана именно в расчете на беспош-
линный ввоз.

• За январь—февраль, по данным 
АЕБ, продажи LCV ГАЗа в России со-
кратились на 38%, до 4,8 тыс. ма-
шин. По данным OICA, в 2014 году ав-
топродажи в Сербии выросли на 3,7%, 
до 27,8 тыс. машин. Сегмент ком-
мерческого транспорта занимает 
в стране 14% (3,9 тыс. машин). В Сер-

бии единственным автопроизводи-
телем является Fiat Automobili Srbija, 
СП Fiat (67%) и государства. На заводе 
мощностью до 200 тыс. машин в год 
собирают легковые Fiat 500L (в России 
не продаются) с локализацией 67%.
Другие российские производите-

ли пока не торопятся в Сербию. На 
КамАЗе 

”
Ъ“ сообщили, что экспорт 

в Европу пока не ведут, но в случае 
подписания беспошлинного согла-
шения концерн рассмотрит возмож-
ность поставок. В компании добави-
ли, что экостандарты в Сербии выше, 
чем в РФ, а КамАЗ, несмотря на нали-
чие компетенций, пока не готов вы-
ходить на большие объемы произ-
водства «Евро-5». На АвтоВАЗе ситу-
ацию не комментируют; впрочем, 
Юго-Восточная Европа не включа-
лась компанией в список приоритет-

ных регионов для экспорта. В «Сол-
лерсе» говорят, что не собираются 
экспортировать машины в Сербию.

Вопрос беспошлинного ввоза лег-
ковых машин из Сербии в РФ обсу-
ждался давно, а в октябре 2014 года 
на переговорах с премьером страны 
Александром Вучичем Владимир Пу-
тин сказал, что «с учетом союзниче-
ских отношений» можно договорить-
ся «об определенной квоте». Сейчас 
пошлина на ввоз новых Fiat состав-
ляет 30%. Между Россией и Сербией 
с 2000 года действует соглашение о 
свободной торговле, но автомобили 
в него не вошли.

Fiat не в первый раз пытается рас-
ширить присутствие в России, но до 
сих пор речь шла об организации 
производства в стране. Летом 2011 
года автоконцерн заключил с Мин-
экономики соглашение о промсбор-
ке, взяв на себя обязательства по за-
пуску производства 120 тыс. автомо-
билей в год и строительству завода 
двигателей. В качестве возможных 
площадок рассматривались ЗИЛ, 
черкесский Derways, ТагАЗ, а также 
greenfield в Петербурге (ни один из 
проектов не реализован). Но проект 
так и не реализован, а продажи Fiat 
в стране остаются крайне низкими: 
доля концерна на российском рын-
ке в 2014 году составила 0,3%, прода-
жи выросли на символический 1% 
до 8 тыс. машин. В январе—февра-
ле они упали на 35%, до 641 машины. 
Вчера в нескольких дилерских цент-
рах менеджеры говорили, что моде-
лей Fiat 500 в наличии нет, хотя ма-
шину можно заказать из Европы, и 
поясняли, что поставки стали «очень 
лимитированными». Впрочем, экс-
перты сомневаются в успехе и но-
вой попытки. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» полагает, что «с уче-
том рынков двух стран» завозить бо-
лее 10 тыс. машин не имеет смысла, а 
у Fiat в России высока конкуренция в 
бюджетном сегменте.

Яна Циноева

Как стало известно 
”
Ъ“, СМП-банк добился 

дополнительного финансирования на сана-
цию Мособлбанка, правда, пока в меньшем 
объеме, чем рассчитывал. Впрочем, по ин-
формации 

”
Ъ“, дискуссия о том, во сколько 

обойдется проект оздоровления, не заверше-
на, как, впрочем, не готов и план, по которо-
му Мособлбанк это оздоровление проходит.

Как стало известно 
”
Ъ“, на прошлой неделе совет 

директоров ЦБ одобрил выделение СМП-банку до-
полнительных 12 млрд руб. в рамках санации Мо-
соблбанка. «Объем дополнительно выявленных не-
учтенных вкладов в Мособлбанке составил 9,7 мл-
рд руб. Исходя из формулы приведенной стоимости 
СМП-банку было выделено 12 млрд руб.»,— расска-
зал источник, знакомый с ситуацией. Как раз в боль-

шом объеме неучтенных забалансовых вкладов и 
заключалась «проблемность» Мособлбанка. Офици-
ально к моменту санации в мае прошлого года на 
его балансе числилось только 19,5 млрд руб. средств 
вкладчиков, за балансом было выявлено более 
60 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 19 мая). Однако спустя два ме-

сяца после начала санации объем неучтенных вкла-
дов уже оценивался более, чем в 70 млрд руб. 

В декабре 2014 года глава АСВ Юрий Исаев со-
общал, что СМП-банк обратился за дополнитель-
ным финансированием. «Дальнейшее 

”
вскрытие“ 

показало, что таких (забалансовых.— 
”
Ъ“) вкладов 

больше», — пояснял тогда господин Исаев. В декаб-
ре СМП-банк попросил на их покрытие 15,7 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря 2014 года). На эту сумму 

банк рассчитывал дополнительно к уже выделен-

ным на санацию (его и связанных с ним Инресбан-
ка и Финанс-бизнес-банка) 117 млрд руб., что сдела-
ло спасение Мособлбанка одним из самых дорогих 
в истории АСВ (дороже обошлись только Банк Мо-
сквы и «Траст»).

Выделение дополнительных денег на 10% уве-
личивает первоначальный бюджет оздоровления 
Мособлбанка. И хотя сейчас СМП-банк получит сум-
му почти на 4 млрд руб. меньше, чем он просил (16 
млрд руб.), это не определяет общий лимит сана-
ции. Ее стоимость еще может увеличиться. По ин-
формации источника 

”
Ъ“, близкого к банку, сейчас 

продолжается дискуссия о финансировании «в ра-
зы большем, чем 12 млрд руб.».

деловые новости  — с8

СМП-банк развивает аппетиты
ЦБ согласился доплатить за санацию Мособлбанка

Стадион «Петровский», управлением кото-
рого занимается футбольный клуб «Зенит», 
оказался доведен до убытков, выявила про-
верка Контрольно-счетной палаты (КСП) 
Санкт-Петербурга. В «Зените» утверждают, 
что инвестировали в обновление арены 
1   млрд руб., а аудиторы просто не разобра-
лись в системе финансирования.

КСП обнародовала итоги проверки ОАО 
«Спортивный комплекс 

”
Петровский“» (100% ак-

ций принадлежит администрации Санкт-Петер-
бурга) за 2012–2013 годы и девять месяцев 2014 
года. Этой компании в аренду на 49 лет переда-
на Центральная спортивная арена (ЦСА) стадио-
на «Петровский» вместимостью почти 21 тыс. че-
ловек. Пока на Крестовском острове не построе-
на «Зенит-арена», «Петровский» остается единст-
венным в городе стадионом, сертифицирован-
ным для проведения футбольных матчей в рам-
ках чемпионата и Кубка России, Лиги чемпионов, 
Лиги Европы УЕФА и матчей сборной России. В 
2009 году объект передан в управление футболь-
ному клубу «Зенит». 

Аудиторы обнаружили, что с 2013 года «Зенит» 
арендует ЦСА по сниженной ставке 2 млн руб. за 
матч вместо 6 млн руб., хотя комитет по управле-
нию городским имуществом (КУГИ) Смольного не 
одобрял условия сделки по уменьшению размера 
арендной платы. Выручка стадиона без учета НДС 

в последние три года снизилась с 166,7 млн руб. 
в 2012 году до 93 млн руб. в 2013 году и 62,7 млн 
руб.— за девять месяцев 2014 года. В 2012–2013 го-
дах значительно уменьшились показатели коэф-
фициентов текущей ликвидности (с 6,37 до 0,88) 
и абсолютной ликвидности (с 5,39 до 0,88) ком-
плекса, что обусловлено ростом кредиторской за-
долженности. Убытки от продаж в 2012–2013 го-
дах и за девять месяцев 2014 года выросли в де-
сять раз. 2012 год «Петровский» завершил с убыт-
ком в 7,95 млн руб., в 2013 году чистая прибыль со-
ставила 8,4 млн руб., но его деятельность остава-
лась низкорентабельной из-за сокращения выруч-
ки от реализации услуг. За январь—сентябрь 2014 
года спорткомплекс заработал всего 18,5 млн руб.

В результате уменьшения размера арендной 
платы в 2013 году доходы от сдачи в аренду спор-
ткомплекса сократились на 92 млн руб., что при-
вело к образованию долга к концу 2013 года в сум-
ме 45,8 млн руб. Выявлены нарушения и в дея-
тельности «Зенита» при проведении ремонтных 
работ на объектах спорткомплекса. Из-за вклю-
чения в смету затрат на использование дополни-
тельных машин и механизмов были приняты и 
оплачены работы по завышенной стоимости на 
20,6 млн руб. Несмотря на отрицательный фи-
нансовый результат, в 2012–2013 годах трем ру-
ководителям спорткомплекса была выплачена 
премия в размере 7 млн руб. При этом дивиден-

ды, обязательные для компаний с госкапиталом, 
городу не выплачивались, а по итогам 2013 года 
Смольный разрешил направить чистую прибыль 
7,95 млн руб. на формирование резервного фонда 
спорткомплекса.

Как считает КСП, в 2012–2013 годах совет ди-
ректоров «Петровского», куда в основном входят 
чиновники Смольного, формально подходил к 
принятию решений, касающихся интересов горо-
да как собственника имущества. Не соблюдал ин-
тересы города и КУГИ: спорткомплекс не застрахо-
ван в течение десяти лет. Материалы проверки на-
правлены губернатору, в заксобрание и прокура-
туру с предложением принять неотложные меры. 

В КУГИ сообщили 
”
Ъ“, что отчет КСП получен и 

сейчас изучается. Заместитель гендиректора «Зе-
нита» Владимир Литвинов заявил, что с 2009 го-
да клубом было инвестировано более 1 млрд руб. 
в капремонт и развитие инфраструктуры стадио-
на. «КСП не разобралась в системе финансирова-
ния и специфики его деятельности, проигнори-
ровав экспертные заключения, подтверждающие 
обоснованность и правильность решений менед-
жмента»,— добавил он. Понижение арендной став-
ки для клуба представитель «Зенита» объясняет 
тем, что ранее клуб сам завысил ее на несколько се-
зонов, чтобы профинансировать ремонт находив-
шейся в аварийном состоянии инфраструктуры.

Анна Пушкарская,  Санкт-Петербург

«Зенит» ушел в глухую защиту
У стадиона «Петровский» выявлена недостача
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Fiat рубит окно в Россию из Белграда
Для машин сербской сборки могут обнулить пошлины
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Год, прошедший с момента при-
соединения Крыма к Российской 
Федерации, оказался сложным 
с точки зрения интеграции но-
вых территорий в пенсионную 
систему РФ. Номинальный раз-
мер крымской пенсии увеличил-
ся вдвое, но и потребительские 
цены на полуострове за год выро-
сли. Есть и технические трудно-
сти с получением пенсий, связан-
ные с антироссийскими санкци-
ями. А крымчанам, еще не до-
стигшим пенсионного возраста, 
не до будущих пенсий.

В начале этого года вступили в силу 
все пункты закона о пенсионном обес-
печении граждан, проживающих в Ре-
спублике Крым и городе Севастополь. 

”
Ъ“ попытался разобраться, как прохо-

дит процесс интеграции крымских 
граждан в российскую пенсионную 
систему. Как сообщили вчера в Пенси-
онном фонде России (ПФР), всего в тер-
риториальных органах ПФР в Респу-
блике Крым и городе Севастополе на 
учете состоят 656,4 тыс. пенсионеров. 
Средний размер страховой пенсии по 
старости в Крыму составляет 12 тыс. 
руб. в месяц, в Севастополе — 13 тыс. 
руб. Год назад средний размер пенсии 
в Крыму составлял 1392,5 гривны 
(5375 руб.). Но и потребительские цены 
и тарифы на товары и услуги, согласно 
официальным данным Крымстата, вы-
росли только за 2014 год на 42,5%.

Интеграция Крыма в российскую 
пенсионную систему оказалась от-
нюдь не беспроблемным процессом. 
Почти год сотрудники ПФР работали 
над обучением персонала, переосна-
щением клиентской службы, пересче-
том прав граждан, оповещением о на-
ступивших изменениях. «С июля по 
ноябрь проводился перерасчет пен-
сий. Фонд Украины отрезал нас от сис-
темы персонифицированного учета, 

так что в итоге все пенсии пересчиты-
вались исходя из закона о пенсионном 
обеспечении крымчан»,— поясняет 
представитель ПФР Марита Нагога.

Закон об особенностях пенсионно-
го обеспечения граждан Крыма и Се-
вастополя устанавливает льготные 
сроки для обращения за назначением 
или перерасчетом пенсии. Такое обра-
щение может последовать в течение 
всего 2015 года. «С начала года в крым-
ских отделениях ПФР был очень боль-
шой поток клиентов, но сейчас мы 
входим в штатный режим работы»,— 
добавляет госпожа Нагога.

Пенсионеры Крыма и Севастополя 
(как и все остальные пенсионеры на 
территории России) вправе выбрать 
по своему усмотрению организацию, 
которая будет заниматься доставкой 
пенсии, а также способ ее получения. 
В Республике Крым 73% пенсионеров 
получают пенсию через организацию 
почтовой связи, 27% — через кредит-
ные организации. В Севастополе 62% 
пенсионеров получают пенсию через 
организацию почтовой связи, 38% — 
через банки. Получить пенсию на бан-
ковскую карту при этом фактически 
невозможно: поскольку Крым оказал-
ся в конце прошлого года под второй 
волной санкций, проблема с обслужи-
ванием банковских карт международ-
ных платежных систем по-прежнему 
не решена.

Что же касается будущих пенсионе-
ров, то вопросы, связанные с форми-
рованием пенсионных прав, пока не-
актуальны для жителей Крыма. Так, 
популярная программа государствен-
ного софинансирования пенсии, всту-
пление в которую было возможным 
еще в ноябре и декабре 2014 года, не 
привлекло ни одного жителя Респу-
блики Крым и Севастополя. По словам 
Мариты Нагоги, если бы нашлись же-
лающие вступить в программу, их за-

явления и взносы были бы приняты, 
«но для граждан было важнее решить 
другие вопросы пенсионного и соци-
ального обеспечения и гражданства».

Накопительная составляющая рос-
сийской пенсионной системы также 
не заинтересовала жителей Крыма. В 
ПФР сообщили: «Все территориаль-
ные органы и клиентские службы 
ПФР в Республике Крым и Севастопо-
ле располагают всеми необходимыми 
информационно-разъяснительными 
материалами, однако заявлений о вы-
боре варианта пенсионного обеспече-
ния пока не поступало». При этом в це-
лом в РФ по итогам 2014 года граждане 
подали 4,29 млн заявлений о выборе 
того или иного НПФ.

В НПФ работу с крымскими гражда-
нами не проводят, несмотря на то что 
год назад в некоторых из них, напри-
мер в НПФ «Национальный», рассма-
тривали такую возможность. «В прош-
лом году граждане Крыма получали 
российские паспорта, проводилась ра-
бота по переводу их пенсионных прав 
в российскую юрисдикцию, и вопрос 
перехода в НПФ не был актуален. В 
этом году мы в принципе не привле-
каем граждан, так как ПФР не утвер-
дил новые формы заявлений на пере-
вод накоплений. Но как только они 
появятся, мы планируем активную ра-
боту, в том числе в Крыму»,— заявила 
вчера 

”
Ъ“ гендиректор НПФ «Нацио-

нальный» Светлана Касина. В целом 
для НПФ жители Крыма сейчас неин-
тересны: в фонде они могли бы начать 
формировать накопления только с ну-
ля. «На Украине накопительной систе-
мы не было, так что накоплений у гра-
ждан нет. С точки зрения эффективно-
сти бизнеса привлекать крымских 
клиентов бессмысленно»,— констати-
рует гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ Га-
рант» Сергей Эрлик.

Мария Яковлева

Полуостров без накоплений
Как Крым интегрируется в российскую пенсионную систему

Это финансирование СМП-банк 
еще в декабре мотивировал тем, что 
«уточненный дефицит чистых акти-
вов санируемых банков также оказал-
ся выше изначальных цифр».

Впрочем, по мнению ряда экспер-
тов, основная причина, по которой 
СМП-банку требуется дополнитель-
ное финансирование,— не возраста-
ющая величина забалансовых вкла-
дов, а не самый эффективный меха-
низм санации. «Так, в прошлом году 
было принято решение закрыть по-
рядка половины офисов для сокраще-
ния расходов, однако в результате это 
привело к мощному оттоку вкладов, 
который СМП-банку пришлось ком-
пенсировать, что не является смы-
слом санации»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в Мособл-

банке. В официальной отчетности 
 Мособлбанка, Инресбанка и Финанс-
бизнес-банка на конец первого квар-
тала 2014 года (по данным рейтингаа 
«Интерфакса») было отражено поряд-
ка 25 млрд руб. Однако с учетом огла-
шенного СМП-банком объема заба-
лансовых вкладов эта сумма должна 
была составить более 100 млрд руб. 
Сейчас же по отчетности трех банков 

видно, что объем вкладов составляет 
только около 58 млрд руб., то есть с мо-
мента санации отток средств населе-
ния составил более 40%. В то время как 
обычно отток вкладов при санации 
составляет не более 15–20%. К приме-
ру, в Москомприватбанке, который 
весной прошлого года санировал Бин-
банк, объем розничных вкладов за 

квартал сократился с 22,6 до 21,4 млрд 
(по данным рейтинга «Интерфакса»), а 
через год объем привлеченных от на-
селения средств и вовсе увеличился 
до 39 млрд руб. (данные на 1 марта). У 
банка «Балтийский», санированного 
Альфа-банком в августе прошло года, 
отток вкладов пока продолжается, од-
нако также в несопоставимой с Мосо-
блбанком динамике: за первый квар-
тал после санации вклады сокра-
тились с 58 млрд руб. до 50 млрд руб., 

а спустя полгода — до 48 млрд руб. 
(в общей сложности на 17%). 

Впрочем, эффективность санации 
сложно оценить в отсутствие плана 
финансового оздоровления, а он, не-
смотря на то что банк оздоравливается 
уже почти год, до сих пор не состав-
лен. Как заявил вчера зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов, этот план будет одобрен 

летом этого года. «Вообще, это впер-
вые в практике санаций, когда план 
согласовывается так долго,— отмечает 
член совета директоров Бинбанка Ки-
рилл Любенцов.— Обычно эта проце-
дура составляет максимум три-пять 
месяцев, и в худшем случае в него по-
том дополнительно вносятся какие-то 
уточнения». В АСВ, ЦБ и СМП-банке 
вчера отказались от комментариев. 

Юлия Локшина,  
Елена Ковалева

СМП-банк развивает аппетиты

Биржа ввела новую опцию на 
срочном рынке — с этой недели 
все опционные контракты будут 
исполняться автоматически. Это 
значит, что инвесторам не при-
дется «в ручном режиме» следить 
за наступлением условий, выгод-
ных для исполнения контракта. 
До сих пор недополученная вы-
года отдельных забывчивых дер-
жателей опционов могла исчи-
сляться миллионами рублей.

На Московской бирже запущен 
новый сервис для участников сроч-
ного рынка — автоматическая экспи-
рация (исполнение) опционных кон-
трактов. Ближайшая экспирация по 
новым правилам пройдет 14 апреля 
на опционах на фьючерсы на акции 
российских эмитентов. «Новый поря-
док устранит риски, связанные с не-
своевременной подачей заявления 
на исполнение опционов, а также 
снизит издержки участников тор-
гов»,— отмечает управляющий ди-
ректор по срочному рынку Москов-
ской биржи Кирилл Пестов.

Суть проблемы, которую в настоя-
щий момент устраняет Московская 
биржа, такова. Опцион — производ-
ный инструмент, который позволяет 
приобрести или продать базовый ак-
тив в течение определенного срока 
по зафиксированной заранее цене. 
Держатель опционного контракта по-
лучает премию, если исполняет кон-
тракт при наступлении выгодных ус-

ловий (когда цена базового актива 
достигает определенной цены). Для 
держателя опциона важно не пропу-
стить этот момент. До сих пор для то-
го, чтобы исполнить опцион, кото-
рый уже вошел в зону прибыльно-
сти, было необходимо в день его ис-
полнения подать заявку в «ручном 
режиме». Теперь это будет происхо-
дить автоматически.

По приблизительным оценкам 
Московской биржи, около 1% опцио-
нов, вошедших в «зону прибыльно-
сти», до сих пор не исполнялись по 
причине забывчивости инвесторов. 
«Люди теряли большие деньги, так 
как забыли подать заявку брокеру 
или были не на связи и брокеры не 
могли до них дозвониться. В какой-то 
момент число связанных с этим про-
блем превысило критическую точ-
ку»,— отмечает глава интернет-трей-
динга компании БКС Павел Сороко-
вой. По словам эксперта, нововведе-
ние биржи особенно важно для неква-
лифицированных инвесторов, кото-
рые не до конца изучили правила ис-
полнения отдельных инструментов 
на срочном рынке. «Недополученная 
выгода у физлиц в отдельных случаях 
исчислялась миллионами рублей»,— 
добавляет источник 

”
Ъ“ в брокерской 

компании.
Теоретически брокерские компа-

нии могли бы и сами предлагать 
клиентам сервис автоматической 
экспирации опционов. И в компани-

ях, ориентированных на работу с 
квалифицированными инвестора-
ми, так и делали. «Брокеры и раньше 
могли через биржевой функционал 
выставить правило автоматической 
экспирации опциона, вошедшего в 
зону прибыльности. У 

”
Ай-Ти Ин-

вест“ это всегда существовало — оп-
цион исполнялся, как только цена 
шла в пользу клиента минимум на 
0,1%»,— говорит глава интернет-
трейдинга «Ай-Ти Инвест» Артем Во-
лодин. Однако брокеры, работаю-
щие с более массовым клиентским 
сегментом, этого не делали. «Мы не 
вводили собственные правила авто-
матической экспирации, так как это 
сопряжено с дополнительным ри-
ском для брокера. Нам было важно, 
чтобы биржа сделала автоматиче-
скую экспирацию массовым, а не до-
полнительным сервисом»,— при-
знает господин Сороковой.

По словам господина Пестова, 
практика автоматической экспира-
ции опционов существует на сроч-
ных площадках развитых стран уже 
много лет, поэтому Московской бир-
же пришлось догонять западных 
коллег. «Проект получился достаточ-
но сложный, так как он предпола-
гал изменение алгоритма исполне-
ния опционов»,— пояснил Кирилл 
Пестов. Однако биржа не будет взи-
мать дополнительную комиссию за 
нововведение.

Любовь Царева

Опцион на автомате
Инвесторы на срочном рынке получат новый сервис

Сбербанк нашел человека на 
пост куратора пенсионного и 
страхового бизнеса, который 
стал вакантным после ухода 
старшего вице-президента Де-
ниса Бугрова весной этого года. 
Управление этими направления-
ми возьмет на себя выходец из 
регионов Петр Колтыпин, кото-
рый в должности старшего вице-
президента будет совмещать но-
вые обязанности с управлением 
территориальным развитием 
банка. Такой подход может по-
высить эффективность исполь-
зования сети Сбербанка, но зай-
мет время на освоение нового 
направления непрофильным 
для него топ-менеджером, 
 указывают эксперты.

О том, что кураторством двух не-
банковских бизнесов Сбербанка зай-
мется старший вице-президент Сбер-
банка Петр Колтыпин, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько источников в банке. По 
данным 

”
Ъ“, сотрудникам «Сбербанк-

Страхование» и НПФ Сбербанка уже 
объявили о новом кураторе, но ком-
ментировать его назначение они не 
стали. Расширение полномочий 

”
Ъ“ 

подтвердил сам господин Колтыпин, 
с недавних пор в должности старшего 
вице-президента курирующий блок 
«территориального развития» Сбер-
банка. До прихода в центральный ап-
парат Сбербанка (см. 

”
Ъ-Воронеж“ от 

29 января) Петр Колтыпин в 2014–
2015 годах возглавлял Центрально-

Черноземный территориальный 
банк Сбербанка, в 2011–2014 годах — 
Северо-Кавказский банк. В структуре 
Сбербанка он работает с 1996 года.

Расширение полномочий госпо-
дина Колтыпина стало возможным в 
результате ухода из Сбербанка стар-
шего вице-президента Дениса Бугро-
ва (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля), кроме не-

банковского бизнеса отвечавшего 
также за стратегию корпоративного 
развития.

По мнению экспертов, у такого ка-
дрового назначения есть как плюсы, 
так и минусы. «Концентрация в од-
них руках территориального разви-
тия, пенсионных и страховых про-
дуктов, важным каналом распростра-
нения которых является банковская 
сеть, может повысить эффективность 
их продаж и результативность ис-
пользования сети»,— полагает глава 
совета директоров Top Contact Артур 
Шамилов.

По состоянию на 1 апреля сеть 
Сбербанка насчитывала 16 террито-
риальных банков и почти 17 тыс. от-
делений и офисов продаж. И если 
страховые продукты Сбербанка до не-
давних пор и так полностью реализо-
вывались через нее, то в продаже пен-
сионных продуктов есть возможно-
сти для лучшего использования сети. 
По словам гендиректора «Сбербанк 
Страхование» Максима Чернина, до 
последнего времени в страховом биз-
несе сеть отделений Сбербанка и его 
«дочки» «Сетелема» (на нее приходит-

ся 5% продаж) была единственным ка-
налом продаж. С конца прошлого го-
да «Сбербанк Страхование» запустило 
продажу страховок онлайн, их доля в 
общих продажах меньше 1%. По сло-
вам гендиректора НПФ Сбербанка Га-
лины Морозовой, сейчас через бан-
ковские отделения Сбербанка заклю-
чается порядка 90% договоров об обя-
зательном пенсионном страховании 
(на перевод пенсионных накопле-
ний) и около 50% договоров о негосу-
дарственном пенсионном обеспече-
нии, остальные НПФ продает собст-
венными силами.

Впрочем, освоение топ-менедже-
ром нового для него направления по-
требует времени, полагают участни-
ки рынка. «Денис Бугров гораздо луч-
ше разбирался в специфике самих 
продуктов (пенсионных, страховых), 
поскольку работал в момент становле-
ния этих направлений в Сбербан-
ке»,— говорит руководитель аналити-
ческого департамента инвесткомпа-
нии QB Finance Дмитрий Кипа. «Петр 
никогда не управлял небанковскими 
активами, и в этом смысле ему при-
дется многое наверстывать»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, хорошо знакомый с 

господином Колтыпиным по работе в 
Черноземье. Впрочем, его самого но-
вое непрофильное направление не 
смущает. «Непосильных задач не су-
ществует»,— заявил он 

”
Ъ“.

Ксения Дементьева;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Мария Яковлева

Герман Греф заполняет пустоты
Небанковскому бизнесу Сбербанка нашли куратора

«Интер РАО» в этом году вернется 
к выплате дивидендов, но ком-
пания, получившая по МСФО 
9,8 млрд руб. чистой прибыли, 
выплатит не 25% от нее, как ре-
комендовано госкомпаниям, 
а лишь 108,5 млн руб.— 25% 
от прибыли по РСБУ. Впрочем, 
аналитики замечают, что не-
принципиально — выплатить 
всю прибыль по РСБУ (макси-
мум, преду смотренный законо-
дательством) или ее четверть: 
разница ничтожна, а важнее сам 
«символический факт» возобнов-
ления выплат энергохолдингом.

Совет директоров «Интер РАО» ре-
комендовал акционерам направить 
на дивиденды 108,5 млн руб., или 25% 
от чистой прибыли компании по РСБУ 
(0,1 коп. на акцию). Это меньше, чем в 
2010 году, когда компания в послед-
ний раз платила дивиденды: тогда на 
выплату было направлено 150 млн 
руб.— 5,6% от чистой прибыли по РС-
БУ. С тех пор «Интер РАО» дивиденды 
не платило, показывая чистый убыток 
бумажного характера.

Но в 2014 году ситуация поменя-
лась. Во-первых, правительство пред-
писало госкомпаниям ориентировать-
ся на выплату по дивидендам 25% при-
были по МСФО. Во-вторых, по итогам 
2014 года холдинг получил чистую 
прибыль по РСБУ в 434 млн руб., а по 
МСФО показал прибыль в 9,8 млрд руб. 
против чистого убытка в 24 млрд руб. 
годом ранее. В феврале член правле-
ния «Интер РАО» Ильнар Мирсияпов 
говорил, что компания будет стре-
миться к началу выплат дивидендов с 
2014 года. Впрочем, оговаривался он, 
даже в этом случае о 25% от прибыли 
по МСФО нужно говорить с осторожно-
стью, поскольку неизвестно, насколь-
ко тяжелым окажется год.

«Интер РАО» уладило все формаль-
ности, которые могут препятствовать 
выплате 25% прибыли по МСФО: ле-
том 2014 года холдинг принял диви-
дендную политику, в которой была за-
креплена эта возможность, тогда как 
раньше она предусматривала лишь 
выплату не менее 5% прибыли по РС-
БУ. Но по закону выплатить свыше 
100% от чистой прибыли по РСБУ, кото-

рая существенно меньше четверти 
прибыли по МСФО, компания не име-
ет права (см. также 

”
Ъ“ от 17 февраля). 

Впрочем, напоминает Федор Корна-
чев из Raiffeisenbank, «Интер РАО» об-
ещало попытаться поднимать больше 
средств на уровень материнской ком-
пании холдинга, чтобы выплачивать 
более высокие дивиденды, даже если 
эта правовая коллизия не будет разре-
шена. Он полагает, что принципиаль-
ной разницы между выплатой всей 
прибыли по РСБУ или ее четверти нет, 
«в любом случае это акт символиче-
ский». «Тем, что дивидендная доход-
ность не 0,4%, а 0,1%, нельзя сильно 
расстроить — это меньше дневной во-
латильности бумаг 

”
Интер РАО“, кото-

рые за последние несколько месяцев 
выросли на 50%,— замечает анали-
тик.— Главное, есть сигнал, что компа-
ния готова платить». По мнению го-
сподина Корначева, возможность мо-
нетизации роста «Интер РАО» может 
представиться по итогам 2016 года, 
когда можно ожидать заметного роста 
дивидендов.

Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» пока поскупилось  
на дивиденды
Компания заплатит 0,1 копейки на акцию

с7

129 миллиардов рублей  
будет стоить санация Мособлбанка после 
получения СМП-банком дополнительного 
финансирования на эти цели

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Крупнейший игрок российско-
го рынка сейсморазведки IG 
Seismic Services (IGSS) собирается 
провести делистинг GDR c Лон-
донской биржи для перехода 
на Московскую. В компании объ-
ясняют это низкой ликвидно-
стью бумаг в Лондоне и выпол-
нением предписаний властей 
России о деофшоризации. Пере-
ход в российскую юрисдикцию 
также позволит IGSS избежать 
возможных проблем из-за стра-
тегического  статуса нефтесер-
висного рынка, как это уже 
произошло со Schlumberger 
и Eurasia Drilling.

Нефтесервисная IGSS, занимающа-
яся сейсмическими исследованиями в 
России, сообщила, что летом проведет 
делистинг своих GDR с Лондонской 
фондовой биржи (LSE). После этого 
компания собирается вывести бумаги 
на Московскую биржу. В IGSS объясня-
ют делистинг низкой ликвидностью 
GDR компании на LSE: бумаги начали 
сильно дешеветь с декабря, и их стои-
мость снизилась с $20 до $10–13 за шту-
ку. Кроме того, добавляют в IGSS, ком-
пания хочет выполнить требования 
властей РФ о деофшоризации.

Параллельно компания проводит 
«изменение круга акционеров и кор-
поративной группы». Эту формули-
ровку в IGSS объясняют тем, что сей-
час IGSS владеет ОАО «Геотек Хол-
динг» и ОАО «Геотек Сейсмик Серви-
сиз» (ГСС). Новой головной компа-
нией станет ГСС, которая будет вла-
деть «Геотек Холдингом» и IGSS. При 
этом доли акционеров в головной 
компании не изменятся. В IGSS го-
ворят, что уже провели переговоры 
с основными инвесторами, которые 
поддерживают действия компании 
по делистингу на LSE и переходу на 
Московскую биржу.

IGSS создана в 2011 году на базе 
сейсмических активов «Интегры», 
Schlumberger и «Геотека». В 2010 го-
ду «Интегра» и Schlumberger создали 
СП, в которым владели 75% и 25% ак-
ций соответственно. В 2011 году в не-
го вошел «Геотек», ставший владель-
цем 52% уставного капитала. При 
объединении активов холдинг внес 
в СП 99% ЗАО «Геотек Холдинг» (в нем 
тогда блокпакет принадлежал сов-
ладельцу НОВАТЭКа Геннадию Тим-
ченко). В итоге в IGSS 27% акций по-
лучил менеджмент во главе с прези-
дентом Николаем Левицким, 36% — 
«Интегра», 12% — Schlumberger. Но в 
конце 2013 года господин Тимченко 
продал свой пакет «Промышленным 
инвесторам» экс-владельца группы 
Fesco Сергея Генералова. Сейчас у 
Synttech, бенефициаром которой яв-
ляется господин Левицкий, 55,82% в 
IGSS, 12% — у Schlumberger, 7,78% — 
у Сергея Генералова.

• IGSS владеет 67 сейсмическими 
партиями, контролируя более 50% 
рынка сейсморазведки в РФ, среди ее 
клиентов — все крупные нефтегазо-
вые компании. Но по итогам перво-
го полугодия 2014 года убыток IGSS 
составил 335 млн руб., выручка — 

10,4 млрд руб. Чистый долг ком-
пании на тот момент составлял 
11,6 млрд руб., EBITDA — 2,15 млрд 
руб. Портфель заказов оценивался 
почти в 25 млрд руб.
Ольга Найденова из БКС говорит, 

что Московская биржа заинтересо-
вана в привлечении новых компа-
ний, хотя не сможет много зарабо-
тать на размещении IGSS. Александр 
Назаров из Газпромбанка полагает, 
что пока у бумаг компании на бир-
же не будет большой ликвидности: 
ее миноритарии практически не от-
личаются от тех, что были у «Геоте-
ка», торгов бумагами практически 
нет, поэтому, возможно, необходи-
мо задуматься о новом выпуске. При 
этом, по мнению эксперта, переход 
компании в российскую юрисдик-
цию в будущем может избавить IGSS 
от возможных проблем с властями. 
В такой ситуации сейчас оказалась 
Eurasia Drilling Company, которую 
хочет приобрести Schlumberger: 
одобрение сделки затянулось, так 
как российские власти опасаются 
усиления влияния иностранных ин-
весторов на нефтесервисный рынок.

Кирилл Мельников,  
Евгений Хвостик

IGSS переезжает из Лондона в Москву
в поисках ликвидности

Авиакомпания «Якутия» не мо-
жет договориться с производи-
телем Sukhoi Superjet 100 (SSJ 100) 
«Гражданские самолеты Сухо-
го» (ГСС) о переводе курса ли-
зинговых платежей за авиатех-
нику в рублевый эквивалент. 
ГСС не готова менять условия 
договора и брать на себя убыт-
ки, возникшие из-за деваль-
вации рубля, поскольку само-
лет более чем на 60% состоит 
из импортных комплектую-
щих. По мнению экспертов, пе-
ревод расчетов за отечественную 
авиатехнику в рубли возможен, 
если государство возьмет на се-
бя компенсацию авиастроите-
лям убытков, вызванных кур-
совой разницей.

Производитель SSJ 100 ГСС отка-
зывается переводить в рублевый эк-
вивалент лизинговые платежи за 
два самолета, эксплуатируемые ави-
акомпанией «Якутия», сообщила вче-
ра гендиректор перевозчика Ольга 
Федорова. По ее словам, перегово-
ры об этом продолжаются, но «пока 
однозначного ответа нет». По словам 
госпожи Федоровой, ГСС отказыва-
ется изменить условия договора, по-
скольку самолет «в большой степе-
ни собран из иностранных частей» 
(более чем на 60%). В качестве аль-
тернативы «Якутия» настаивает на 
фиксации курса доллара. Ольга Фе-
дорова отметила, что уже достигну-
та «частичная договоренность о сни-
жении самих платежей», также об-
суждается реструктуризация задол-
женности по платежам 2012–2013 го-
дов. В ГСС вчера отказались от ком-
ментариев.

Сложности с погашением лизин-
говых платежей возникли у «Яку-
тии» еще в конце 2014 года. В ноя-

бре прошлого года арбитражный 
суд Москвы удовлетворил иск «ВЭБ-
Лизинга» о взыскании с «Якутии» 
около $3,2 млн задолженности. Из-
за систематических нарушений 
платежной дисциплины и задер-
жек оплаты лизинговых платежей 
«ВЭБ-Лизинг» остановил эксплуата-
цию двух SSJ 100 и трех Bombardier 
Q400. Стороны уладили конфликт 
в январе. Тем не менее «Якутия» 
«осознанно» приступила к сокра-
щению парка, практически отка-
завшись от эксплуатации Boeing 
различных типов.

Помимо «Якутии» на регуляр-
ной основе самолеты SSJ 100 так-
же эксплуатируют «Аэрофлот» и Red 
Wings. Вчера в обеих компаниях не 
стали комментировать условия со-
трудничества с ГСС. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к совету директоров «Аэ-
рофлота», говорит, что логичнее 
было бы зафиксировать курс рубля 
к валюте, чтобы компания была за-
страхована от переплат, но «на взве-
шенном уровне и на долгосрочный 
период». В противном случае при 
привязке рубля к валюте падение 
курса ниже определенного уровня 
сделает продукцию ГСС неконку-
рентоспособной, перевозчик также 
остается в убытке.

«Для перевода расчетов за отече-
ственную авиатехнику в рубли необ-
ходимо, чтобы кто-то компенсиро-
вал уже имеющуюся курсовую раз-
ницу производителю самолетов»,— 
говорит глава аналитической служ-
бы «Авиапорт» Олег Пантелеев. В ны-
нешней ситуации это может сделать 
только государство, для чего потре-
буется постановление правительст-
ва, подкрепленное бюджетным фи-
нансированием, отмечает он.

Елизавета Кузнецова

SSJ 100 без долларов 
не летает
ГСС не хочет переводить  
лизинговые платежи за самолеты в рубли

В МИД Венгрии 
”
Ъ“ пояснили, что 

представители пяти стран договори-
лись о регулярных встречах и созда-
нии экспертной группы по развитию 
газотранспортной инфраструктуры. 
Группа будет заниматься вопросами 
финансирования, цен и источников 
газа, доступа третьих лиц. Следую-
щая встреча на уровне министров за-
планирована на июль, но индивиду-
альные переговоры начнутся рань-
ше и первой в них вступит Греция. 
Сегодня премьер страны Алексис Ци-
прас должен встретиться с президен-
том РФ Владимиром Путиным, газо-
вые переговоры могут стать одним 
из ключевых вопросов. На прош-
лой неделе министр энергетики Гре-
ции Панайотис Лафазанис обсуждал 
скидку на газ с 2016 года и смягчение 
условий take-or-pay с главой «Газпро-
ма» Алексеем Миллером (он также за-
втра побывает у Владимира Путина) 
и министром энергетики РФ Алек-
сандром Новаком. Источники 

”
Ъ“ го-

ворят, что, если Греция подтвердит 
участие в «Турецком потоке», вопрос 
о скидке в пределах 10% можно «счи-
тать решенным».

Если сторонам в результате удастся 
договориться о строительстве назем-
ной части «Турецкого потока», «Газ-
пром» сможет решить вопрос поста-
вок газа в Европу в обход Украины и 
при этом не менять кардинально дей-
ствующие соглашения с потребите-
лями. Но дело не только в коммерче-
ских контрактах: особые отношения 
с входящими в ЕС Венгрией и Греци-
ей и кандидатами на вступление Ма-
кедонией, Сербией и Турцией важны 
России на фоне текущего острого кон-
фликта с Западом, поскольку именно 
эти страны пытаются проводить неза-
висимую от Брюсселя политику в том 
числе за пределами поставок россий-
ского газа. Вступить в новый клуб сто-
ронников «Турецкого потока» может 
и Австрия, говорят источники 

”
Ъ“, от-

мечая, что недавно Райнер Зеле, кото-
рый последние пять лет возглавлял 
Wintershall и заслужил, по выраже-
нию одного из собеседников 

”
Ъ“, ре-

путацию «большого друга России и 

”
Газпрома“», возглавил австрийскую 

нефтегазовую OMV.
Одна из ключевых проблем, кото-

рую придется решить новой коали-
ции,— финансирование «Турецко-
го потока». Логика работы в рамках 

South Stream заключалась в том, что 
российская компания строит трубу, 
привлекает финансирование и сама 
ею владеет. Но доступ «Газпрома» к за-
падным деньгам затруднен, а законо-
дательство ЕС не позволяет компании 
одновременно владеть инфраструк-
турой и поставлять по ней свой газ. 
«
”
Газпром“ не сможет принять учас-

тие в строительстве нового газопро-
вода через Балканы и Центральную 
Европу по тем же причинам, как и в 
случае с South Stream»,— подтвержда-
ет Джонатан Стерн из Оксфордского 
института энергетических исследова-
ний. По данным источников 

”
Ъ“, рос-

сийская компания обсуждает возмож-
ность создания европейского консор-
циума, который бы занялся строи-
тельством трубы и, возможно, при-
влечением европейских денег.

«В связи с созданием Фонда Юнкера 
(новый инвестфонд ЕС объемом около 
€300 млрд.— 

”
Ъ“) у правительств Цен-

тральной и Восточной Европы резко 
вырос аппетит к вложениям в инфра-
структуру»,— говорит европейский 
дипломатический источник 

”
Ъ“. Но 

пока контуры консорциума только на-
мечены, к тому же ЕК, скорее всего, бу-
дет против проектов, предназначен-

ных только для российского газа. Вче-
ра в Брюсселе на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Но сейчас ЕК в рамках создания 
энергетического союза готовит право-
вые механизмы, которые дадут ей воз-
можность блокировать заключение 
межправительственных соглашений 
и коммерческих контрактов, если та-
ковые будут сочтены угрозой энерге-
тической безопасности ЕС.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков,  
Галина Дудина,  
Наталья Бархатова

Клуб друзей «Газпрома»

«Росатому» потребуется ид-
ти к государству за средства-
ми для новой федеральной це-
левой программы до 2030 года 
для строительства коммерче-
ского энергоблока на быстрых 
нейтронах мощностью 1,2 ГВт 
(БН-1200). Предельная стоимость 
проекта, надеются в госкорпо-
рации, будет близка к 90 мл-
рд руб., но «Росатом» может так-
же задействовать собственные 
средства, кредиты и иностран-
ные инвестиции. Проект ком-
мерческого быстрого реактора 
должен быть сопоставим по це-
не выработки с газовыми блока-
ми и обходиться на 20% дешевле 
современных реакторов. Впро-
чем, эксперты не уверены, что 
новые большие мощности будут 
востребованы при стагнации 
энергопотребления.

«Росатом» хочет получить бюджет-
ное финансирование под строитель-
ство промышленного реактора на бы-
стрых нейтронах. «Мы собираемся за-
явить об ускоренной коммерциали-
зации проекта БН-1200 в правитель-
ство»,— рассказал вчера заместитель 
главы госкорпорации, директор бло-
ка по управлению инновациями Вя-
чеслав Першуков. Это потребует рас-
ширить ФЦП «Ядерные энерготехно-
логии нового поколения до 2020 года» 
(база финансирования проекта «Про-
рыв»), пояснил он. «Прорыв» предпо-
лагает разработку быстрого реактора 
и технологий замкнутого ядерного 
цикла (позволяют повторно использо-
вать отработанное ядерное топливо).

Концепция новой ФЦП до 2030 
года под строительство промышлен-
ного быстрого реактора в этом году 
будет обсуждаться в госкорпорации, 

уточнил господин Першуков. Сама 
программа начнется не ранее 2018 
года, возможно, и после 2020 года. 
Для коммерциализации проекта 
требуется намного меньше средств, 
чем для строительства любой АЭС, 
считает научный руководитель 
«Прорыва» Евгений Адамов (обыч-
ный блок с реактором типа ВВЭР на 
тепловых нейтронах в составе двух-
блочной АЭС за рубежом оценивает-
ся примерно в $5 млрд).

Основные задачи «Прорыва» — 
строительство опытно-демонстраци-
онного комплекса на базе реактора 
БРЕСТ-300 и оптимизация проектно-
технических решений для коммер-
ческого реактора БН-1200. Под эти це-
ли в действующей ФЦП в оставшиеся 
пять лет из бюджета должно быть вы-
делено еще 55,2 млрд руб. Проект БН-
1200 должен быть готов до конца 2016 
года, рассказал Вячеслав Першуков, 
пока не выбрано топливо для коммер-
ческого блока. Решение о строитель-
стве должна принять госкорпорация.

Быстрый реактор на 1,2 ГВт (БР-
1200) должен стать базовой экспорт-
ной технологией «Росатома» после 
2030 года, когда по средней стои-
мости энергии реакторы ВВЭР нач-
нут уступать эффективной газовой 
генерации. По целевым показате-
лям «Прорыва» такой реактор дол-
жен снизить себестоимость энергии 
на 15–20% по сравнению с действу-
ющими реакторами ВВЭР-ТОИ. Экс-
плуатационные затраты блока с БР-
1200 на двухблочной АЭС позволяют 
сэкономить минимум 144 млрд руб. 
за срок его жизни, говорится в пре-
зентации проекта. Стоимость строи-
тельства сократится на 20–26% отно-
сительно показателей ВВЭР-ТОИ, до 
67–74 тыс. руб. за 1 кВт мощности, ка-

пзатраты для двухблочной АЭС с бы-
стрыми реакторами — 163–180 мл-
рд руб. Средняя себестоимость вы-
работки энергии на протяжении 
жизненного цикла АЭС — 2,15 руб. 
за 1 кВт•ч, это близко к показателю 
парогазовых установок (2,17 руб. за 
1 кВт•ч) и меньше, чем у энергобло-
ка с ВВЭР-ТОИ (2,66 руб. за 1 кВт•ч).

Но из-за секвестра бюджета на 
2015 год правительство урезает 
и действующие ФЦП «Росатома», 
включая расходы на «Прорыв», со-
кратившиеся в этом году с 14,2 млрд 
до 12,2 млрд руб. Кроме того, средст-
ва на строительство промышленно-
го быстрого блока могут быть выде-
лены самой госкорпорацией и при-
влечены в виде кредитов, если про-
ект будет коммерчески эффективен, 
или инвестиций зарубежных парт-
неров, пояснил господин Першуков. 
Диалог с иностранными инвестора-
ми по новой платформе технологий 
продолжается несмотря на санкции, 
говорит он. В Минэкономики отме-
тили, что рассмотрят ФЦП, когда она 
будет представлена «Росатомом».

При обсуждении долгосрочных 
и среднесрочных перспектив рос-
сийской энергосистемы у атомщи-
ков сложная переговорная позиция: 
спрос на электроэнергию будет расти 
до 2030 года не более чем на 1% в год, 
новые крупные дорогие станции не 
вписываются в баланс при огромном 
избытке мощности, рассуждает за-
мдиректора Российского энергетиче-
ского агентства Игорь Кожуховский. В 
среднесрочной перспективе в России 
будут востребованы точечные локаль-
ные энергорешения, а дорогие атом-
ные блоки, скорее, применимы за ру-
бежом, заключает он.

Анастасия Фомичева

Бюджет переведут на быстрые нейтроны
«Росатому» нужна новая ФЦП до 2030 года
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ЦИТАТА

Инвестиции в геологоразведку — 
это наиболее рискованный вид 
затрат
— Сергей Донской,
министр природных ресурсов, 12 марта
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деловые новости

«Скартел» (бренд Yota) будет про-
давать в салонах «Ростелекома» 
в Санкт-Петербурге, Ленинград-
ской и Вологодской областях 
контракты для своих абонен-
тов. «Ростелеком», у которого 
есть доля в совместном пред-
приятии с «Tele2 Россия», кото-
рое является конкурентом 
«Скартела», утверждает, что го-
тов к сотрудничеству с любыми 
мобильными операторами.

О сотрудничестве «Скартела» и 
«Ростелеком — Розничные системы» 
(управляет салонами «Ростелекома») 

”
Ъ“ рассказали в обеих компаниях. 

Пока SIM-карты «Скартела» можно 
будет приобрести в 35 центрах «Ро-
стелекома» в Санкт-Петербурге и 
крупных городах Ленинградской и 
Вологодской областей. «Если пилот-
ный проект окажется успешным, бу-
дет расширение сотрудничества на 
другие регионы Северо-Западного 
федерального округа (СЗФО), до 88 
салонов»,— отмечают в «Ростелеко-
ме». В «Скартеле» объясняют, что вы-
бранные регионы были одними из 
первых, где стартовали продажи 
SIM-карт оператора (сейчас таких 
регионов 28). По условиям сотруд-
ничества «Скартел» будет платить 
вознаграждение за каждого привле-
ченного клиента, но его сумма не 
раскрывается.

«Скартел» — «дочка» «МегаФона» 
и оказывает услуги как виртуаль-
ный оператор (MVNO) на его сети. 
Абонент должен заказать SIM-карту 
«Скартела» на его сайте или через 
мобильное приложение. Покупа-
тель может оформить доставку SIM-
карты курьером или забрать ее са-
мостоятельно в точках продаж соб-
ственной розницы «Скартела», сало-
нах «Связного», re:Store и регио-
нальных дистрибуторов. «На дан-

ный момент наши SIM-карты выда-
ются в достаточном количестве то-
чек, но с каждым новым соглашени-
ем мы увеличиваем удобство под-
ключения к мобильному оператору 
Yota для клиентов»,— передал ген-
директор «Скартела» Анатолий 
Сморгонский. Возможность сотруд-
ничества с салонами «МегаФона» он 
не комментирует.

«Ростелеком» весной прошлого 
года передал 2,2 тыс. своих салонов 
в «Ростелеком — Розничные систе-
мы». Часть салонов планировалось 
закрыть, часть передать в совмест-
ное использование с «Т2 РТК Хол-
дингом» (СП «Ростелекома» и «Tele2 
Россия»). Сейчас покупатели могут 
приобрести там SIM-карты «Т2 РТК 
Холдинга», «коробочные» решения 
по страхованию имущества от «Аль-
фастрахования» и «ВТБ Страхова-
ния», также салоны используются 
как пункты выдачи заказов из ин-
тернет-магазинов. 

В «Ростелекоме» «открыты для 
расширения сотрудничества с мо-
бильными операторами и страхо-
выми компаниями, другими фи-

нансовыми институтами, туристи-
ческими компаниями и т. д.». При 
этом оператор не видит проблемы в 
том, что в его салонах будут прода-
ваться SIM-карты конкурента «Т2 
РТК Холдинга». «Сотрудничество со 

”
Скартелом“ не создает прямой 

конкуренции с 
”

Т2 РТК Холдин-
гом“, по сути, наши салоны высту-
пают как пункты выдачи физиче-
ских SIM-карт и оформления необ-
ходимых документов»,— поясняют 
в «Ростелекоме».

«Скартел» не раскрывает размер 
абонентской базы. Известно, что в 
середине 2013 года у компании было 
около 650 тыс. абонентов, но с тех 
пор оператор начал оказывать не 
только услуги мобильного интерне-
та, но и голосовой связи. По оценке 
гендиректора «ТМТ Консалтинга» 
Константина Анкилова, по итогам 
первого квартала у компании около 
1,5 млн абонентов. «В месяц у 

”
Скар-

тела“ около 50 тыс. новых подключе-
ний. Сейчас их количество увеличи-
лось за счет акций, которые прово-
дит компания»,— отметил господин 
Анкилов.

В «Связном» отмечают, что ежегод-
но реализуют порядка 10 млн кон-
трактов мобильных операторов, но 
сколько приходится на «Скартел», не 
раскрывают. «Возможность подклю-
чения к 

”
Скартелу“ в нашей сети мы 

рассматриваем как еще один полез-
ный сервис для наших клиентов»,— 
отмечает представитель «Связного» 
Мария Заикина. Собеседник 

”
Ъ“ в 

еще одном ритейлере отмечает, что 
для его компании более выгодна мо-
дель revenue sharing (когда стороны 
делят между собой выручку, получа-
емую от каждого подключенного в 
салоне абонента), а не та, которую 
использует «Скартел».

Анна Балашова

«Скартел» налаживает связи
Оператор договорился  
о продаже SIM-карт с «Ростелекомом» У нее AMC Networks за $1,04 млрд 

приобрела группу Chellomedia (сей-
час — AMC Networks International), 
занимающуюся дистрибуцией теле-
каналов в Европе, Азии, Африке и 
Латинской Америке. Среди этих ка-
налов была и международная версия 
MGM, которую сама Chellomedia 
приобрела у студии Metro-Goldwyn-
Meyer в 2012 году. Контент этой сту-
дии на нем и транслировался.

Как сообщила 
”
Ъ“ представитель 

AMC Networks International Адри-
енн Варади, контент AMC адаптиру-
ется для региональной аудитории. 
Так, на центральноевропейской вер-
сии телеканала, которая вещает 
в Венгрии, Чехии, Румынии, Сер-
бии и Болгарии, сейчас выходят се-
риалы «Лучше звоните Солу», «Фар-
го» (Fargo), «Сыны анархии» (Sons of 
Anarchy). В России в середине апре-
ля AMC начнет транслировать «Оста-
новись и гори» (Halt and Catch Fire) 
и «Разделение» (The Divide). Также 
в планах спин-офф сериала «Ходя-
чие мертвецы» — «Бойся ходячих 
мертвецов» (Fear the Walking Dead), 

который российский AMC будет по-
казывать через сутки после амери-
канской премьеры. Кроме того, на 
канале сохранится контент Metro- 
Goldwyn-Meyer и появятся фильмы 
еще одной голливудской студии — 
Miramax.

Российской вещательной лицен-
зией на MGM располагает местный 
партнер AMC Networks Internation-
al — Universal Communications. Эта 
же компания 25 февраля 2015 года 
получила и свидетельство о реги-
страции телеканала AMC в качестве 
СМИ. По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Компания Универсал Коммуника-
тионс» на 100% принадлежит Леони-
ду Лазовскому. Таким образом, канал 
AMC не подпадает под закон об огра-
ничении иностранцев в российских 
СМИ, по которому с 2016 года доля 
зарубежных учредителей в медиа не 
сможет превышать 20%. 

По данным TNS Russia, среднеме-
сячный охват MGM в первом кварта-
ле 2015 года упал в несколько раз по 
сравнению с аналогичным показате-
лем 2014-го: с 4,088 млн до 1,878 млн 
зрителей старше четырех лет (дан-
ные по городам с населением от 

100 тыс. человек). Если обновлен-
ный телеканал сделает ставку на на-
иболее востребованный продукт 
и популярные сериалы, это положи-
тельно скажется на зрительских 
предпочтениях, считает представи-
тель «Акадо» Денис Рычка. «Сериаль-
ный контент нужно быстро обнов-
лять: он очень подвержен пиратст-
ву и много уходит в интернет»,— ука-
зывает собеседник 

”
Ъ“ в одной 

из крупных групп кабельных и спут-
никовых телеканалов. Популяр-
ность «Ходячих мертвецов» и «Безум-
цев» родом скорее из интернета, под-
тверждает гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
Но онлайн-просмотр сериалов, по 
его мнению, не сильно пересекает-
ся с телепросмотром, «так что вряд 
ли кто-то из онлайн-кинотеатров ста-
нет воспринимать канал как нового 
конкурента».

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

«Ходячие мертвецы» попали в телесети
с1

ЦИТАТА

Сеть «Скартела» передает видео 
с «непревзойденным качеством»
— Сергей Чемезов,
глава «Ростехнологий», в ходе визита 
правительственной делегации во главе 
с Игорем Сечиным в Венесуэлу  
осенью 2008 года

ИНТЕРНЕТ

Крым вне игры
Американский издатель ком-
пьютерных игр Blizzard (World 
of Warcraft и Diablo) закрыл для 
жителей Крыма доступ к их учет-
ным записям, объяснив это 
 действующими торговыми 
 ограничениями в отношении 
полуострова.

«Вы получили это письмо, потому 
что в связи с действующими торговы-
ми ограничениями в отношении 
Крымского региона мы вынуждены 
приостановить доступ к вашей учет-
ной записи Battle.net. Все текущие 
подписки будут отменены». Письма с 
таким содержанием получили вчера 
пользователи из Крыма от админист-

рации издателя компьютерных игр 
Blizzard, разработавшего такие попу-
лярные сетевые игры, как World of 
Warcraft и Diablo. Компания обещает 
восстановить доступ в случае «изме-
нения ситуации».

Blizzard вошел в список американ-
ских компаний, прекративших с на-
чала года операции на полуострове 
из-за санкций, введенных в конце де-
кабря США и Европейским союзом. 
Среди них интернет-магазин Amazon, 
платежная система PayPal, принадле-
жащая интернет-аукциону eBay, и Ap-
ple. Также прекратить продажу своей 
продукции потребовали от партнеров 
Hewlett-Packard и Dell, а Google оста-
вила только возможность бесплатно-
го доступа к своим услугам (таким как 

поиск, карты и почта), ограничив ра-
боту сервисов, требующих операций 
по оплате или загрузке софта.

Действия американских IT- и ин-
тернет-компаний дискриминируют 
права пользователей по территори-
альному принципу, следует из рас-
пространенного вчера заявления 
участников Российского форума по 
управлению интернетом RIGF. «Со-
здавшаяся ситуация подрывает обще-
признанные принципы и ценности, 
доверие в открытом и взаимосвязан-
ном информационном пространстве, 
способна дискредитировать процесс 
дальнейшего развития и порождает 
серьезную угрозу его фрагмента-
ции»,— следует из текста заявления.

Роман Рожков

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура В рамках программы современного танца на фестивале  
«Золотая маска» показали балеты «Глазами клоуна» и «Белая тьма».  
Подробности — в пятницу в ”Ъ“

На российские экраны выходит «Соль земли» 
Вима Вендерса и Жулиану Рибейру Сальгаду.  
Не пропустить этот выдающийся образец до-
кументального киноискусства призывает 
 зрителей АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Его премьера состоялась почти год назад в Канне, 
а российская — на ММКФ. Те, кто наблюдает за твор-
чеством Вима Вендерса на протяжении долгого вре-
мени (немецкий режиссер в этом году встретил свое 
70-летие), не ждут от него особых откровений. Вен-
дерс — классический автор эпохи постмодернизма, 
начинавший с рефлексий на тему одиночества и не-
прикаянности, а также меняющихся технологий 
и коммуникаций. Это стало и содержанием, и фор-
мой его самых знаменитых картин, таких как «Алиса 
в городах» и «Париж, Техас». В «Небе над Берлином» 
он, пожалуй, раз в жизни пересекся с острой злобод-
невностью: речь шла о воссоединении Германии, но 
вскоре и эта тема отошла в область легенд, преда-
ний, интерпретаций. Кажется, не осталось свежих 
сюжетов, и в каждом новом фильме Вендерс пред-
стает королем стилизаций, пастишей и ремейков — 
в конечном счете голым королем.

Спасением для него стала документалистика, 
или то, что режиссер под ней понимает. Его «Соци-

альный клуб Буэна Виста», его «Пина» стали гора-
здо более сильными событиями, нежели все то иг-
ровое пространство, которое он выстраивает во-
круг себя и которое все больше обнаруживает свою 
безжизненность. Но стоит Вендерсу прикоснуться 
к постороннему источнику художественной энер-
гии, не интерпретируя и не формализуя его, а про-
сто от него заряжаясь, и все получается прекрасно. 
Таким источником может быть ансамбль старых 
кубинских музыкантов, танец Пины Бауш или, как 
в данном случае, творчество фотографа Себаштья-
ну Сальгаду, чей сын Жулиану Сальгаду стал соав-
тором фильма.

Экономист по первой профессии Сальгаду по-
пал в Африку, где поменял курс жизни, посвятив се-
бя репортажной социальной фотографии и связан-
ной с ней гуманитарной миссии. Он дал потрясаю-
щие фотосвидетельства геноцида в Руанде периода 
гражданской войны, был одним из немногих «при-
шельцев», кто прошел скорбный путь руандийских 

беженцев, едва не погибнув вместе с ними. Его фо-
тографии горящих нефтяных скважин Кувейта не 
просто кадры очередной войны — они вырастают 
в настоящую апокалиптическую символику. Запе-
чатлевая человеческие страдания и смерти, он со 
своей женой делает все, чтобы помочь этим людям. 
И он же незабываемо изобразил бразильские золо-
тые рудники с копошащимся в его недрах челове-
ческим муравейником — это один из самых силь-
ных образов людской алчности, которая, по Сальга-
ду, стала причиной уничтожения природы и упад-
ка цивилизации.

В свое время Сьюзен Зонтаг в своей книге «Смо-
трим на чужие страдания» посвятила немало внима-
ния творчеству Сальгаду, утверждая, что он эстети-
зирует насилие и тем самым служит плохую службу 
идеям, которым он сам предан. Время показало не-
правоту знаменитой американки, а «Соль земли», не 
ставя этой задачи, вскрыла причину этой неправо-
ты. Сальгаду соединил свою личную жизнь с рабо-
той так, как никогда не мог бы рациональный Вен-
дерс, скорее это напоминает опыт его соотечествен-
ника Вернера Херцога. Через контакт с Сальгаду Вен-
дерс открывает в себе своего внутреннего Херцога 
и обретает ту художественную дистанцию, которая 
ничего общего не имеет с эстетизацией — скорее 
с высоким трагическим романтизмом. В снимках 
Сальгаду и в фильме Вендерса человеческие грехи 
многократно умножают трагизм существования все-
го живого, и взгляд умирающего ребенка рифмуется 
с другим — обреченного морского котика.

Не менее чем черно-белая фотогения снимков 
Сальгаду, не менее чем его выстраданная натурфи-
лософия и космогония впечатляет жизнь этого чело-
века, бывшего хиппи, ныне на склоне лет вернув-
шегося к природной утопии, уже лишенной пре-
краснодушных иллюзий. Познав практику челове-
чества в его самых низменных проявлениях, Саль-
гаду основал у себя на родине, в Бразилии, Инсти-
тут земли, собрав там множество вымирающих ра-
стений и животных. Это было также исполнение от-
цовской мечты и сыновнего долга — вернуть к жиз-
ни эту выжженную алчной эксплуатацией землю, 
восстановить исходный лесной ландшафт: для это-
го семье Сальгаду пришлось высадить более 2 млн 
деревьев. И еще «Соль земли» — это история обре-
тения отцом сына и сыном отца. Для Жулиану его 
знаменитый отец-путешественник всегда был ско-
рее символом, а работа над фильмом позволила ему 
примкнуть к истокам семьи. Это, кстати, одна из 
подспудных тем Вима Вендерса — обретение семьи, 
преодоление одиночества.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фотограф крупным планом
«Соль земли» Вима Вендерса и Жулиану Рибейру Сальгаду
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Авторы «Соли земли» опровергают мнение 
Сьюзен Зонтаг, которая считала, что 
Себаштьяну Сальгаду эстетизировал насилие  
ФОТО KINOPOISK.RU

Уроженец башкирского села Нижнее Бо-
бино Евгений Чубаров (1934–2012) при 
жизни имел репутацию гениального за-
творника. В 2007 году его работа ушла на 
аукционе Sotheby’s за $562 тыс.— на тот 
момент рекорд для живого русского ху-
дожника. На новой выставке в давно под-
держивающей Чубарова галерее Татин-
цяна показывают его вещи последних лет. 
Рассказывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Несмотря на статус отшельника, Чуба-
ров прячется на виду у всех. В парке «Музе-
он» с 1998 года стоит его памятник жертвам 
политических репрессий — сотни экспрес-
сивных гранитных голов за решеткой в ду-
гообразном вместилище. Это выразитель-
ная вещь, которую нужно учитывать в све-
те неожиданной активности властей во-
круг установки монумента узникам ГУЛАГа 
на проспекте Сахарова. Пусть в памятнике 
Чубарова и нет минималистической тонко-
сти и пустот, характерных для осмысления 
темы государственного насилия на Западе, 
но зато у скульптуры человеческий масштаб 
и не слишком пугающий вид — что важно 
для россиян, предпочитающих героический 
монумент трагическому. Кроме памятника, 
правда, Чубаров ничем не закрепился в Мо-
скве: в музеях его вещей практически нет, 

по крайней мере в основных экспозициях, 
и многолетние попытки Гари Татинцяна сде-
лать из него большого художника на первый 
взгляд покажутся выдуванием мыльного пу-
зыря. Выставка брутальной графики и гро-
мадных абстракций в галерее Татинцяна не-
сколько корректирует это впечатление: пе-
ред нами действительно большой худож-
ник, но в узком смысле. 

Как бы парадоксально это не звучало, но 
Чубаров занимался уникальным подража-
нием и к концу жизни достиг почти что со-
вершенства. Представьте себе, что с конвейе-
ра АвтоВАЗа в наши дни вдруг сходит хроми-
рованный и налаченный кадиллак шикар-
ной модели «Эльдорадо», с теми же деталя-
ми, лошадиными силами и расходом бензи-
на. Вот и последние вещи Чубарова, создан-

ные в конце 1990-х — 2000-х годах, достойны 
висеть рядом с лучшими образчиками аме-
риканского абстрактного экспрессионизма 
1940–1950-х. Сравнить их с Джексоном Пол-
локом или Марком Тоби легко — не ради то-
го, чтобы выявить однозначного победите-

ля. Просто Чубарову удалось вникнуть в суть 
письма пионеров американской абстрак-
ции, постичь их метод, основанный на сво-
боде вечно отодвигающегося фронтира, лег-
комысленной поэзии битников и скоропи-
си мастеров дзенской каллиграфии. От его 

работ похожее ощущение: как будто едешь 
на кадиллаке и травишь бесконечные теле-
ги о том, что всё во Вселенной одновремен-
но и хаос, и взаимосвязано.

Добиться такого отнюдь не просто, че-
му свидетельства — редкие и робкие по-

пытки ровесников Чубарова, шестидесят-
ников-нонконформистов, выдать что-то по-
хожее, начавшиеся еще с конца 1950-х, ког-
да в СССР на американскую выставку в Со-
кольниках впервые привезли Поллока, 
Ротко и прочих. До Чубарова эти американ-
цы были неразгаданной тайной, вызывав-
шей грусть и даже агрессию: многим впол-
не продвинутым художникам казалось, что 
за беспредметностью абстрактных экспрес-
сионистов зияет пустота. На деле их вещи, 
конечно, и о пустоте тоже, вернее о таких 
линиях и закорючках, которые никогда не 
складываются в видимость смысла и цели. 
Специально нарисовать такое очень труд-
но, ибо долгие годы воспитания приуча-
ют к тому, что из палки, палки и огуречи-
ка получится обязательно человечек. Лю-
ди, впрочем, у Чубарова тоже есть, в гра-
фических листах, показываемых с марки-
ровкой «16+»: тут черно-белая смесь «Кама-
сутры» и скифских могильников — навер-
ное, если приглядеться к абстракциям по-
ближе, увидишь что-нибудь в этом роде. Ха-
рактерно, что у Чубарова начало получать-
ся уже после того, как кончился СССР. Такая 
живопись невозможна без новых горизон-
тов, общества потребления и легкого чув-
ства опасности.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Парад ретрокартин
Евгений Чубаров в галерее Гари Татинцяна

Чубарову удалось создать  такое  
ощущение, словно все во Вселенной 
одновременно и хаос, и взаимосвязано   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

ТЕЛО СЛОЖИЛОСЬ В «ЭКСПОНАТ»

В Центре Мейерхольда петербургский Александринский театр пред-
ставил танцевальный перформанс своей экспериментальной Новой 
сцены. «Экспонат / Пробуждение» выдвинут на «Золотую маску» почти 
по всем возможным номинациям: «Лучшая работа в разделе ”Совре-
менный танец“», «Лучший хореограф» (Анна Абалихина), «Лучшая ра-
бота художника» (Галя Солодовникова) и «Лучшая работа художника по 
свету» (их два — Сергей Васильев и Евгений Афонин, отвечающий за ви-
део). За бортом остались саунд-дизайнер Вангелино Курентзис и два 
перформера — Полина Пшиндина и Юрий Чулков, играющие этот моно-
спектакль по очереди.
Содержание перформанса элементарно, как апельсин: за 50 минут пе-
ред зрителем проходят миллионы лет эволюции — от делящейся клетки 
до прямостоящего «человека разумного». В нескольких эпизодах, раз-
деленных световой вырубкой, нам показывают, как из целлофаново-
го кокона вылупляется нечто бескостно-червеобразное, как извивает-
ся оно, копошась в снежном крошеве среди звездной бездны, как пыта-
ется ползти, мучительно сокращая и удлиняя хребет. Как находит точки 
опоры — локти, колени, верхний отросток шеи: пока нельзя назвать го-
ловой эту морщинистую, будто мозги без черепной коробки, точку опо-
ры. Как мучительны взмахи его позвоночника, пытающегося удержать 
вертикаль, как ликующе распрямляется это существо в широких кра-
сивых выпадах. Как пятна света покрывают его кожу гладкой жирафьей 
шкурой. Как, вздымая волны белой пены (визуальные волшебства со-
вершаются с помощью кусочков силикона — им наполнен квадратный 
ринг, на котором развивается действие), вольным дельфином скользит 
от борта к борту. Как, наконец, это нечто, перенеся с десяток трансфор-
маций, превращается в человека, и мечтательная голубизна среды его 
обитания сменяется зловещим кровавым пурпуром, обступающим со 
всех сторон этот венец создания.
За завораживающей зрелищностью перформанса можно не заметить его 
технологического совершенства. Меж тем он сделан с незнакомой оте-
чественному театру филигранностью и мог бы стать украшением любого 
европейского танцфестиваля. Превосходная танцовщица Анна Абалихи-
на, прошедшая университеты голландской хореографии, оказалась пре-
красным хореографом-аналитиком, способным обучить русских перфор-
меров неведомой здесь технике владения телом — отключению мышц, 
тотальной изоляции и прочим премудростям, излишним для тех, кто 
представляет себе танец как череду размашистых движений и комбина-
ций, отягощенных человеческими страстями.
Татьяна Кузнецова
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В центральном матче 22-го  
тура чемпионата России  
ЦСКА сыграет с «Динамо»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕГЛАМЕНТ

Пиррово «Торпедо»
Московский клуб проведет остаток 
чемпионата без болельщиков

КУБОК ГАГАРИНА

СКА отыгрался за все
После трех поражений петербургский клуб выиграл у ЦСКА  
четыре матча подряд и вышел в финал Болельщики «Торпедо» 

установили неофициаль-
ный рекорд отечественно-
го футбола по масштабу 
вреда, нанесенного сво-
ей команде. Контрольно-
дисциплинарный комитет 
Российского футбольно-
го союза (КДК РФС), ко-
торый совсем недавно 
наказал торпедовцев дву-
мя домашними матчами 
без зрителей за инциден-
ты на игре с «Зенитом», 
вынес клубу новые санк-
ции в связи с ЧП во время 
его встречи в Туле против 
«Арсенала». За чуть бы-
ло не сорвавшие ее бес-
порядки, а также баннеры 
расистского содержания 
«Торпедо» получило еще 
два матча без зрителей на 
своем поле и три гостевых 
с закрытыми для москов-
ских фанатов секторами. 
Снятия очков москов-
ская команда избежала, 
но бороться за выживание 
в премьер-лиге в концов-
ке чемпионата ей придет-
ся, по сути, не имея под-
держки болельщиков.

Вчера КДК РФС рассматри-
вал инциденты в воскресном 
матче 21-го тура чемпионата 
России между «Арсеналом» и 
«Торпедо», который вошел в 
число наиболее скандальных 
в сезоне. Через полчаса после 
его начала на трибунах воз-
никли беспорядки, и судьям 
пришлось прервать игру при-
мерно на семь минут. По дан-
ным КДК, они были спрово-
цированы фанами «Торпедо», 
которые использовали в дра-
ке с сотрудниками полиции 
выломанные стулья, жгли пи-
ротехнику и пытались про-
рваться в сектор с болельщи-
ками «Арсенала». В связи с эти-
ми нарушениями было задер-
жано 15 человек. На семерых 
из них составлены админис-
тративные протоколы по ста-
тье «Нарушение правил пове-
дения зрителей при проведе-
нии официальных спортив-
ных соревнований».

Но это еще не все наруше-
ния, выявленные КДК. Его 
глава Артур Григорьянц по-
яснил, что болельщики «Тор-
педо» вывесили «баннер с 
кельтским крестом», являю-
щимся в трактовке КДК «сим-
волом превосходства белой 
расы», и баннеры с «рунами 
и символами, которые ис-
пользовались германскими 
национал-социалистами».

Самое примечательное, 
что в нынешнем сезоне торпе-
довские фанаты уже неодно-
кратно отмечались подобны-
ми ЧП. Так, в сентябре прош-
лого года их атаке подвергся 
чернокожий защитник «Ди-
намо» Кристофер Самба, и это 
стоило «Торпедо» проведения 
матча 11-го тура против «Куба-
ни» при закрытом фан-секто-
ре. История с расистским под-
текстом повторилась в 14-м ту-
ре — во время игры с «Росто-
вом». В итоге КДК закрыл фа-
натский сектор «Торпедо» на 
три матча. Но несмотря на это, 
совсем недавно, после матча 
19-го тура с «Зенитом», клуб 
был наказан за расистское по-
ведение своих болельщиков. 

По ходу этой встречи фаны 
«Торпедо» «имитировали дви-
жения обезьян, а также харак-
терно ухали» всякий раз, ког-
да мяча касался бразильский 
форвард гостей Халк.

Наказание, исходя из то-
го факта, что имел место ре-
цидив, могло быть крайне 
суровым — со снятием трех 
очков. Но КДК ограничился 
проведением двух домаш-
них матчей без зрителей.

Очки с «Торпедо» не стали 
снимать и сейчас. Москвичи 
подверглись санкциям, схо-
жим с теми, что применялись 
к ним до этого. Они получили 
денежный штраф (в общей 
сложности «Торпедо» и «Арсе-
нал», чьим болельщикам так-
же инкриминируется хули-
ганское поведение, оштрафо-
ваны на 1,38 млн руб., гости 
из них заплатят 900 тыс. руб.), 
запрет на посещение зрите-
лями гостевых секторов на 
трех выездных матчах плюс 
снова два домашних матча 
при пустых трибунах.

Такой набор все равно 
можно расценивать как чрез-
вычайно мощный удар по ко-
манде. До финиша чемпиона-
та России осталось девять ту-
ров. «Торпедо» еще не отбыло 
наказание, наложенное на не-
го за оскорбления в адрес Хал-
ка: это домашние матчи 13 и 
25 апреля с «Тереком» и ЦСКА. 
После них, уже рассчитыва-
ясь за Тулу, торпедовцы оста-
нутся без публики на встречах 
3 и 23 мая с «Рубином» и «Ура-
лом». А между ними состоятся 
выездные матчи с «Ростовом», 
«Динамо» и «Краснодаром». На 
них «Торпедо» тоже будет ли-
шено поклонников. Таким 
образом, лишь в заключи-
тельном домашнем матче пер-
венства — 30 мая с «Мордови-
ей» — столичная команда вер-
нет полноценную поддержку. 
Но нет никакой уверенности, 
что к тому моменту она будет 
ей необходима. Невзирая на 
победу — 3:1 — над «Арсена-
лом», которую КДК у «Торпе-
до» не отнял, оно не смогло да-
леко оторваться от «зоны вы-
лета». Идущих 12-ми торпе-
довцев от последней позиции 
отделяет всего пять очков. На-
прямую из премьер-лиги вы-
летают две команды — 15-я и 
16-я, в то время как еще две — 
13-я и 14-я — будут играть в 
переходных матчах. Трудно 
представить, что без зритель-
ской поддержки «Торпедо» 
покажет хорошие результаты 
в играх с соперниками, пра-
ктически каждый из которых 
обладает сильной турнирной 
мотивацией.

В последний раз более или 
менее полноценная поддер-
жка будет у торпедовцев сегод-
ня — в гостевом матче 22-го ту-
ра с «Локомотивом». На него 
санкции КДК не распростра-
няются, и это обстоятельство, 
кажется, стало, принимая во 
внимание репутацию фана-
тов «Торпедо», головной болью 
для тех, кто отвечает за обеспе-
чение нормального проведе-
ния игры. Во всяком случае, в 
РФПЛ ее уже охарактеризова-
ли как «матч повышенной ка-
тегории опасности».

Алексей Доспехов

Феноменальный по драматизму фи-
нал Западной конференции завер-
шился феноменальным по драматиз-
му седьмым матчем. СКА, сумевший 
отыграться после трех подряд пора-
жений на старте, вырвал победу в нем 
и во всем противостоянии, одолев 
ЦСКА на чужой площадке,— 3:2.

Это седьмой сезон Континентальной 
хоккейной лиги и первый, после которо-
го неактуальна вечная тема: почему СКА, 
не испытывающий недостатка ни в фи-
нансах, ни в знаменитых кадрах на лю-
бом уровне — на льду, в офисе, всегда ко-
тирующийся как фаворит, никак не мо-
жет выйти в финал Кубка Гагарина? Он 
наконец прорвался в него. Причем из та-
кого положения, из которого прорваться 
совершенно невозможно.

В истории НХЛ — истории более чем 
вековой — было всего четыре случая, 
когда проигравшая в play-off три матча 
подряд на старте команда затем преодо-
левала этот барьер. В куда более корот-
кой истории КХЛ таких случаев не бы-
ло до сих пор ни одного. До того момен-
та, как СКА, пережив три подряд пораже-
ния от ЦСКА, переломил смотревшийся 
абсолютно безнадежным для него ход 
финала Западной конференции и выиг-
рал четыре встречи подряд, в том числе 
седьмую.

Это была, конечно, роскошная встре-
ча, настоящая седьмая встреча — в смы-
сле накала, градуса борьбы уж точно. Го-
рели все. А ЦСКА накинулся на соперни-
ков с такой яростью, словно те приехали 
в столицу не добывать финал Кубка Гага-
рина, а выселять московских армейцев 
из их родного дворца,— как на захватчи-
ков, на кровных врагов. И в первом же 
большинстве Александр Радулов, напле-
вав на то, что громадный, фигурой похо-
жий на гризли петербуржский голкипер 
Микко Коскинен надежно вроде бы на-
крыл шайбу, растолкал его и коньком от-
правил в сетку. Судьям потребовался ви-
деоповтор, чтобы признать: нарушение 
со стороны Радулова в этом эпизоде было.

А трибуны все равно торжествовали. 
Им этот гол, пусть отмененный, казался 
хорошим знаком. Ну, ничего, сейчас не 
вышло — выйдет чуть позже. Наши ведь 
все равно атакуют, все равно на коне. И 
в этой эйфории они, похоже, не замеча-
ли ни абсолютного спокойствия на ли-
це тренера СКА Вячеслава Быкова, ни то-
го факта, что гости все реже жмутся к Ко-
скинену, все чаще держат шайбу.

А потом она влетела в ворота красно-
синих. И это был гол из категории обид-
нейших, режущих острой бритвой по 
сердцу. Илья Ковальчук не бросал — он 
набрасывал шайбу на ворота. И как Ке-
вин Лаланд умудрился пропустить ее, 
вряд ли объяснит он сам. Не имел пра-
ва пропускать, но — пропустил. Это бы-
ла, может быть, самая страшная «пенка» 
в жизни опытного вратаря.

Но впереди у ЦСКА еще была куча 
времени, чтобы все исправить, чтобы 
«пенка» превратилась в пустяк, мелочь. 
И он был очень настойчив. Но шло вре-
мя, а то, что СКА адаптировался к обста-
новке, к напряжению, становилось все 
очевиднее и очевиднее.

Во второй двадцатиминутке ЦСКА пе-
режил совсем страшный удар, когда, в 

принципе не провалившись в обороне, 
успев чуть ли не всей пятеркой вернуть-
ся в зону вслед за петербуржской атакой, 
все равно проворонил добивание фанта-
стически эффективного в серии Евгения 
Дадонова, отличившегося уже в 12-й раз 
в нынешнем play-off. 0:2 — это в таких 
матчах отставание чуть ли не равносиль-
ное смертельному приговору. Особенно 
если противник уже взял в руки контр-
оль над игрой.

Счастье ЦСКА, что у него в составе есть 
Александр Радулов — игрок, заряд чьих 
батареек не кончается никогда. Игрок 
как раз для таких — тяжелейших, гнету-

щих — минут. Это Радулов, выезжая из-
за ворот, ведя суровую схватку с защит-
ником, сумел подправить в сетку бросок 
Андрея Стася. Приунывший ЦСКА после 
подвига своего лидера мгновенно ожил, 
забурлил. И принялся гнуть и гнуть СКА, 
пока тот перед перерывом не дрогнул 
еще раз. Стефан Да Коста счет сравнял.

От этой игры можно было ждать чего 
угодно. В заключительном периоде чу-
точку пободрее, понастырнее выглядел 
ЦСКА. Но СКА терпел и свои шансы упу-
скать не собирался. Трибуны испуганно 
замерли, когда петербуржцы подлови-
ли увлекшихся хозяев реактивным вы-
падом, но от беды красно-синих убере-
гла штанга. А вскоре не помогла и она. 
Патрик Торесен слишком умело и тонко, 
хоть и стоял к воротам боком, подставил 
клюшку под щелчок Антона Белова.

ЦСКА из кожи вон лез, чтобы спас-
тись. Но, побередив души поклонников 
еще одним незасчитанным голом — из-
за игры высоко поднятой клюшкой, спа-
сения не отыскал. С казанским «Ак Бар-
сом» за Кубок Гагарина будет сражаться 
совершивший хоккейное чудо СКА.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
31-й тур. «Кристалл Пэлас»—«Манчестер 
Сити» 2:1 (Маррей, 34; Панчон, 48 — Яя Ту-
ре, 78). Положение команд. 1. «Челси» — 
70 очков (после 30 матчей). 2. «Арсенал» — 
63. 3. «Манчестер Юнайтед» — 62. 4. «Ман-
честер Сити» — 61. 5. «Ливерпуль» — 54. 6. 
«Тоттенхем» — 54. 7. «Саутгемптон» — 53.

Теннис
Турнир ATP в Хьюстоне 
(США). Призовой фонд — 
$490 тыс.
Первый круг. Сэм Куэрри (США, 8)—Ма-
ринко Матошевич (Австралия) 4:1 (отказ). 
Го Соэда (Япония)—Ллейтон Хьюитт (Ав-
стралия) 4:6, 7:6 (7:3), 6:3. Теймураз Га-
башвили (Россия)—Тим Смычек (США) 
6:3, 6:3. Жереми Шарди (Франция, 7)—
Душан Лайович (Сербия) 6:4, 6:4.

Турнир ATP в Касабланке 
(Марокко). Призовой фонд — 
€440 тыс. 

Первый круг. Михаил Кукушкин (Казах-
стан, 7)—Альберт Рамос (Испания) 6:1, 
2:6, 6:3. Карлос Берлок (Аргентина)—Па-
бло Карреньо Буста (Испания, 5) 4:6, 7:6 
(10:8), 6:4. Дастин Браун (Германия)—Ан-
дрей Кузнецов (Россия) 6:2, 6:4. Ми-
хаил Южный (Россия)—Ясин Идмбарек 
(Марокко) 6:3, 6:1. Андреас Хайдер-Ма-
урер (Австрия, 6)—Ян-Леннард Штруфф 
(Германия) 6:2, 6:7 (0:7), 7:6 (7:5).

Турнир WTA в Чарльстоне 
(США). Призовой фонд — 
$665 тыс. 
Первый круг. Евгения Родина (Рос-
сия)—Юлия Путинцева (Казахстан) 6:3, 
6:3. Зарина Дияс (Казахстан, 11)—Лу-
ция Градецка (Чехия) 6:4, 1:6, 3:6. Сара 
Соррибес (Испания)—Анастасия Пав-
люченкова (Россия, 14) 6:4, 3:0 (от-
каз). Саманта Стосур (Австралия, 9)—Се-
сил Каратанчева (Болгария) 6:2, 6:4. Яна 
Цепелова (Словакия)—Елена Веснина 
(Россия) 6:2, 6:7 (5:7), 7:6 (7:4).

Турнир WTA в Катовице 
(Польша). Призовой фонд — 
$225 тыс. 

Первый круг. Вера Звонарева (Рос-
сия)—Карин Кнапп (Италия, 6) 7:5, 6:4. 
Элисон Ван Эйтванк (Бельгия)—Магда-
лена Рыбарикова (Словакия, 4) 6:2, 6:3. 
Ализе Корне (Франция, 2)—Кики Бертенс 
(Голландия) 6:1, 6:3. Елизавета Ку-
личкова (Россия)—Урсула Радваньска 
(Польша) 6:0, 6:1. Кайя Канепи (Эстония, 
5)—Шахар Пеер (Израиль) 6:1, 6:2.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Колумбус» 4:3 
(овертайм; Анисимов, 0+1; Бобровский 
(оба — «Колумбус»), отразил 38 бросков из 
42). «Буффало»—«Каролина» 4:3 (Григо-
ренко, 1+0 — Семин, 1+0). «Ванкувер»—
«Лос-Анджелес» 2:1 (буллиты). «Сан-
Хосе»—«Даллас» 1:5. «Миннесота»—
«Виннипег» 0:2.

 К О Н Т Е К С Т Е В Г Е Н И Й  К О Р Н О У Х О В  В О З Г Л А В И Л  « А В А Н Г А Р Д »

Клуб Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
«Авангард» назначил Евгения Корноухова на 
пост главного тренера команды. Контракт со 
специалистом подписан на два года. Об этом 
сообщает пресс-служба омского клуба. Прези-
дент «Авангарда» Владимир Шалаев отметил, что 
руководство клуба не рассматривало иностранных 
специалистов на эту должность.

«Наша стратегия предусматривает, что 
в среднесрочной перспективе ”Авангард“ должен 
тренировать российский специалист,— отметил 
господин Шалаев.— Практика показала, что 
иностранцы не заинтересованы в работе с моло-
дежью, и уж тем более не идет речь о каком-то 
внимании к вопросам хоккейной школы или со-
здании академии. Что скрывать, мы планировали 
назначить Евгения Корноухова на пост главного 
тренера не раньше 2016 года. Изначально 

рассчитывали, что он поработает пару сезонов 
вторым тренером. Но жизнь внесла коррективы 
и, рассмотрев все кандидатуры, мы останови-
лись именно на нем. В этом, конечно, есть свои 
риски, но мы их принимаем. Владельцы клуба 
кандидатуру одобрили, и контракт с Корноу-
ховым заключен на два года с возможностью 
пролонгации».

Пост главного тренера «Авангарда» стал ва-
кантным после того, как не был продлен контракт 
с финном Раймо Сумманеном (в этом сезоне 
Евгений Корноухов являлся его ассистентом). 
Под его руководством в прошедшем регулярном 
чемпионате КХЛ омичи заняли четвертое место 
в Восточной конференции, набрав 108 очков 
в 60 матчах. В play-off омская команда не смогла 
пройти дальше второго раунда, уступив казанско-
му «Ак Барсу» со счетом 1:4. ТАСС

1/2 финала
Серия до четырех побед. Седьмой матч
ЦСКА—СКА 2:3. СКА выиграл серию со счетом 4:3 и вы-
шел в финал, где сыграет с «Ак Барсом».
Матчи финальной серии пройдут 11 и 13 апреля в Санкт-
Петербурге, 15 и 17 апреля в Казани и, если потребуется, 
19 апреля в Санкт-Петербурге, 21 апреля в Казани 
и 23 апреля в Санкт-Петербурге.

Хоккеисты СКА совершили 
редчайший хоккейный подвиг, 
выиграв у ЦСКА четыре подряд 
матча серии после трех поражений   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В центральном матче 22-го тура чемпионата 
 России казанский «Рубин» принимал «Краснодар». 
Встреча команд, занимавших третье и четвертое 
места в турнирной таблице, завершилась в поль-
зу гостей — 1:2. «Краснодар», таким образом, пе-
реместился на второе место. Но уже сегодня, ког-
да свой матч проведет ЦСКА, он может лишиться 
этой позиции.

В противостоянии «Рубина» и «Краснодара» во мно-
гом решалось, какая из этих команд останется в гон-
ке за ЦСКА, а значит, и в споре за место в Лиге чемпи-
онов в следующем сезоне. Ведь «Краснодар» отставал 
от армейцев всего на два очка. «Рубин» отделяли от зо-
ны Лиги чемпионов уже более внушительные четыре 
балла. А учитывая, что и казанцам, и краснодарцам оч-
ные встречи с ЦСКА еще предстоят, успех во вчераш-
нем матче как минимум оставлял возможность не над-
еяться на чужие осечки и быть хозяином собственной 
турнирной судьбы.

«Рубин», который подошел к игре, имея в активе 
серию из пяти побед, изо всех сил старался порадо-
вать немногочисленных болельщиков, собравших-
ся на стадионе «Рубин», уже в дебюте матча. Но из-
за сумбура, наблюдавшегося в игре хозяев, до сколь-
либо реальных угроз воротам Андрея Диканя дело 
довольно долго не доходило. «Рубин» весьма одноо-
бразно загружал штрафную гостей верховыми пере-
дачами, которые, впрочем, становились легкой до-
бычей защитников краснодарцев. Но, как говорит-
ся, если что-то делать достаточно долго, то толк ра-
но или поздно будет. У казанцев получилось рано: 
Благой Георгиев в который уже раз отправил мяч с 
фланга во вратарскую, и там Владимир Дядюн очень 
вовремя подставил голову. Правда, первый удар Ди-
кань парировал, но так «удачно», что мяч вернулся 
аккуратно на голову Дядюну, который со второй по-
пытки все-таки отправил его в сетку. В общем, гол по-
лучился немного курьезным, но от этого не стал ме-
нее красивым.

Гости отыгрались довольно быстро. И они обошлись 
без курьезов. Просто штрафной и просто великолеп-
ный на исполнение удар в девятку Маурисиу Перей-
ры. Вот и вышло, что оба острых момента, имевших-
ся в первом тайме, команды конвертировали в голы.

Во второй половине встречи скорости, и без того 
не фантастические, еще немного снизились. Команды 
плотно увязали в борьбе в центре поля, а временами и 
вовсе казалось, что и «Рубин», и «Краснодар» намерены 
играть на контратаках. Только ведь для этого нужно, что-
бы кто-то атаковал, а этого как раз и не хватало. Вот и 
приходилось болельщикам довольствоваться даже не 
полумоментами, а скорее намеками на них. Такими, на-
пример, как эпизод, в котором Гекдениз Карадениз за-
бросил мяч на линию вратарской, но летевший на встре-
чу с мячом Игорь Портнягин пробил как-то уж сильно 
мимо ворот. Что касается «Краснодара», то он и этим по-

хвастать не мог: все попытки гостей что-то придумать в 
атаке увязали в плотной обороне «Рубина». Впрочем, ми-
нут за десять до окончания основного времени «Красно-
дар» вполне мог получить шанс на взятие ворот. Романа 
Широкова откровенно прихватили в штрафной, и мо-
мент вполне тянул на пенальти. Но рефери предпочел 
не брать на себя ответственность за итоговый результат. 
Но и без его содействия «Краснодар» забил. И снова отли-
чился Перейра, на этот раз сумевший подкараулить от-
скок на линии штрафной и мощным ударом с лета выну-
дивший капитулировать Юрия Нестеренко.

«Краснодар», таким образом, одержал важнейшую 
победу и по крайней мере до вечера среды, когда ЦСКА 
сыграет свой матч против «Динамо», останется на вто-
рой строчке турнирной таблицы.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» заглянул в Лигу чемпионов
Благодаря победе над «Рубином» краснодарцы вышли на второе место

22-й тур
«Мордовия»—«Амкар» 1:0
Джалу, 3 (пен.). Удаление: Белоусов («Амкар»), 83 (2 ж.к.).

«Рубин»—«Краснодар» 1:2
Дядюн, 22 — Перейра, 32, 85.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 21 16 3 2 48:12 51

2. «Краснодар» 22 13 5 4 38:19 44

3. ЦСКА 21 14 1 6 49:20 43

4. «Рубин» 22 11 6 5 32:21 39

5. «Динамо» 20 11 3 6 41:24 36

6. «Спартак» 21 10 6 5 30:24 36

7. «Локомотив» 21 9 8 4 23:15 35

8. «Кубань» 21 7 10 4 21:22 31

9. «Терек» 21 8 4 9 21:19 28

10. «Мордовия» 22 7 4 11 14:34 25

11. «Уфа» 21 4 7 10 16:28 19

12. «Урал» 21 5 2 14 17:31 17

13. «Ростов» 21 4 5 12 18:41 17

14. «Торпедо» 20 3 7 10 16:34 16

15. «Арсенал»  20 4 2 14 12:30 14

16. «Амкар» 21 3 5 13 13:35 14

08.04. «Терек»—«Зенит», «Кубань»—«Урал», «Локомотив»—«Торпедо»,  
ЦСКА—«Динамо». 09:04. «Арсенал»—«Спартак», «Ростов»—«Уфа».

Два точных удара Маурисиу Перейры (с мячом) 
принесли «Краснодару» победу над «Рубином»   
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА
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